
В прошлом году спешно эмигриро-
вала из России в Испанию трансгендер 
Юлия Савиновских, у которой опека отня-
ла двух приемных детей; совсем недавно 
удрала гей-пара с двумя тоже приемны-
ми мальчишками, опасаясь уголовного 
преследования...

Это стало модно — уезжать отсюда куда 
подальше, кляня родину-мать на чем свет 
стоит. Поэтому обратный процесс — когда 
люди возвращаются назад ради безопас-
ности своей семьи, так как их преследуют 
в Европе, — кажется либо глупой шуткой, 
либо пропагандой.

Однако хорошо там, где нас нет, считает 
программист Николай Эрней, еще совсем 
недавно проживавший в Германии. Скандал 
с его участием сегодня «полощется» на весь 
русскоязычный ЕС.  

Но Николай не просто критикует Герма-
нию — он подал на нее в суд от лица своего 
семилетнего сына, теперь уже второкласс-
ника Максима Эрнея.

Читайте 5-ю стр.

Десять лет назад, чуть не дотянув до 
экватора своего президентского срока, Дми-
трий Медведев опубликовал статью «Россия, 
вперед!». Это и тогда было увлекательное 
чтение, и сейчас читается взахлеб. Вообще 
не устарело за 10 лет. Можно переназвать 
«Вперед, Россия!» и опубликовать заново. 
Поскольку за окном все то же самое.

Статья была программная, поэтому сна-
чала шли вопросы и оценка текущего состоя-
ния дел: «Зачем, например, глупо и без толку 
готовится на кухне? зачем довольно пусто в 
кладовой? зачем воровка ключница? зачем 
нечистоплотны и пьяницы слуги? зачем вся 
дворня спит немилосердным образом и по-
весничает все остальное время?» Хотя нет, 
это у Гоголя, в доме у Манилова.

Дмитрий Анатольевич спрашивал в 2009 
году: «Должны ли мы и дальше тащить в наше 
будущее примитивную сырьевую экономику, 
хроническую коррупцию, застарелую при-
вычку полагаться в решении проблем на го-
сударство, на заграницу...». Было понятно: 
конечно, не должны. Это глупо, плохо, не 
надо так делать.

Будущее наступило, 
а на дворе — прошлое. 
Вопрос не потерял 
актуальности.

Читайте 2-ю стр.

СВЕТОФОРЫ БУДУТ ШПИОНИТЬ ЗА МОСКВИЧАМИ

Читайте 7-ю стр.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Михаил ТАРАТУТА,  

журналист-
международник, 

американист
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

  АЛЕКСАНДР РЕВВА, он же Артур Пирожков, 
российский шоумен, последователь буффонады, 
комедийный актер, телеведущий и певец, отмечает 
45-летие. «МК-Бульвар» вспоминает хиты, шутки и 
семейные достижения Александра.

  БОРИС ГРАЧЕВСКИЙ всегда рад гостям, которые 
приезжают в его загородный дом. «МК-Бульвар» тоже 
напросился в гости и выяснил, кто помог построить 
дом мечты, как прошли съемки в «Ералаше» дочери 
Василисы и что такое лекарство для жизни.

  А ТАКЖЕ: Евгения Брик отметила день рождения 
на красной дорожке, Александр Яцко вывел в свет 
молодую жену, Александр Лазарев-младший получил 
дипломатическую неприкосновенность, Анна Семе-
нович о пользе декольте и многое другое.
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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

СБОРНАЯ СОЛЯНКА
Почему нужно успеть купить новую машину  

до 2020 года
Чтобы компенсировать снижение 

ввозных пошлин, как того требуют 
правила ВТО, российское правитель-
ство намерено повысить утилизаци-
онный сбор на все новые автомобили, 
продаваемые на нашем рынке.

Россия, выполняя свои обяза-
тельства перед Всемирной торговой 
организацией, снизила таможенные 
пошлины на ввоз автомобилей до 

15%! При вступлении в это междуна-
родное объединение этот таможен-
ный барьер, напомним, находился 
на уровне 25%! Но означает ли это, 
что теперь подешевеют ввозимые в 
страну новые автомобили и можно 
будет опять гонять из Европы поде-
ржанные? Увы...

Читайте 8-ю стр.

ЗВЕЗДЫ СОШЛИСЬ  
НЕ В ПОЛЬЗУ ШИШКАНА

Суд не стал освобождать «вора №1», 
несмотря на заступничество  

Михаила Грушевского, Александра 
Серова и других знаменитостей 
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Арест Олегу Медве-
деву по кличке Шишкан, 
которого СМИ окрестили 
«вором №1», Басманный 
суд Москвы продлил до 12 
января 2020 года. Не смяг-
чили Фемиду ходатайства 
от известных народных 
артистов и даже личное 
присутствие некоторых 
из них. 

Читайте 4-ю стр.

«ПАПА, ТЫ БУДЕШЬ МЕРТВ!»
Семья русских немцев 
сбежала из Германии 

обратно в Россию ради 
спасения маленького сына

ВАЛЕНТИНА ТАЛЫЗИНА 
ПРОКОММЕНТИРОВАЛА: 
«МОИ СЪЕМКИ  
В ФИЛЬМЕ ПРО ЮЛИЮ 
НАЧАЛОВУ НЕ БОЛЕЕ  
ЧЕМ ФЕЙК»

Шпионскую историю как минимум двух-
летней давности сделал достоянием глас-
ности американский канал CNN, расска-
завший о том, как спецслужбы США тайно 
вывезли высокопоставленного российского 
чиновника, служившего источником внутри 
властных структур.

Бывший сотрудник МИДа и Администра-
ции Президента Олег Смоленков, которого 
называют «шпионом США», оставил в России 
больную мать. Женщина фактически броше-
на на произвол судьбы — за ней ухаживают 
посторонние люди. Сам мужчина с семьей, 
по некоторым данным, находится в Шта-
тах, куда перебрался из Черногории, где у 
него был создан своего рода перевалочный 
пункт. «МК» удалось выяснить интересные 
детали биографии Смоленкова и его жены 
Антонины. 

Читайте 3-ю стр.

РОССИЯ  
10 ЛЕТ ВПЕРЕД

«УДАЧНЫЙ» 
ПЕРЕЕЗД «КРОТА»Бежавший  

в Америку шпион 
бросил в Москве 

больную мать

«Однушка» 
в панельной 
многоэтажке…

…и особняк с шестью 
спальнями в Америке.

Михаил 
Грушевский, 
как мог, 
поддерживал 
арестованного 
товарища.
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ПРИСТАВАМ НЕ ПОТРЕБУЕТСЯ ПРИГЛАШЕНИЕ В КВАРТИРУ  
С НЕЗАКОННОЙ ПЕРЕПЛАНИРОВКОЙ

Судебные приставы смо-
гут попасть в квартиру к 
нарушителю, даже если 
он против. Правда, пока 
речь идет лишь о тех, кто 
устраивает у себя дома 
опасную перепланировку. 
Соответствующий законо-
проект сейчас разрабаты-
вает Минюст.

Как пояснили «МК» 
в министерстве, зако-
нопроектом предлага-
ется установить новую 
меру — принудительный 
доступ в квартиру при 

осуществлении надзора 
за соблюдением порядка 
переустройства и пере-
планировки, а также об-
служивания газового обо-
рудования.

— Раньше, когда человек 
делал перепланировку и 
его на этом ловила, напри-
мер, Мосжилинспекция, на 
собственника подавали в 
суд, — объясняет инициа-
тиву юрист Наталья Козина. 
— После этого с исполни-
тельным листом инспек-
ция шла с приставами в 

квартиру, а человек просто 
не открывал дверь. Такие 
«хождения» могли длиться 
годами. Теперь же пристав 
с решением суда сможет 
зайти в помещение без 
приглашения. Не думаю, 
что дойдет до выпилива-
ния дверей, но определен-
ное силовое решение про-
блемы может иметь место. 
Это очень актуально, ведь 
нередки истории, когда хо-
зяева объединяют кухни с 
гостиными, при этом неза-
конно переносят газовое 

оборудование, ломают 
стояки с водой. Мало кто 
задумывается об опас-
ности такого кустарного 
ремонта.

В готовящемся законо-
проекте будут определены 
особенности новой меры, 
в частности, предусмо-
трена обязанность судеб-
ного пристава исключить 
возможность прохода 
посторонних лиц в квар-
тиру, а также обеспечить 
сохранность имущества 
собственника.

СТАТЬИ ОБ ОРУЖИИ «ВЫСТРЕЛЯТ» 
В САМИХ ЖУРНАЛИСТОВ

Запретить средствам 
массовой информации и 
блогерам давать читателям 
советы по изготовлению ог-
нестрельного оружия в до-
машних условиях планирует 
МВД. Ведомство взялось за 
разработку соответствую-
щих поправок в законы «О 
СМИ» и «Об информацион-
ных технологиях». 

Речь идет о введении 
некой административной 
ответственности за подоб-
ные публикации. Какими 
будут наказания, силови-
ки пока не определились: 
ведомство только разме-
стило на портале проектов 
нормативно-правовых ак-
тов уведомление о старте 
разработки законопроек-
та. Коснутся нововведения 
заметок и постов в сети Ин-
тернет, в которых расска-
зывается о способах са-
модельного изготовления 
огнестрельного оружия и 
его составных частей. 

Кроме того, блокировке 
будут подлежать публика-
ции с инструкциями о том, 
как починить вышедший из 
строя «ствол». 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует глав-

ный редактор «Россий-
ской охотничьей газеты» 
Александр Лисицын: «Это 
потенциально опасная 
инициатива. Она дает не-
ограниченный простор для 
манипуляций. Например, 
в изданиях, посвященных 
охоте, есть рубрики с со-
ветами специалистов. Они 
рассказывают, как выбрать 
лучший порох для патро-
нов, как отремонтировать 
треснувший приклад охот-
ничьего ружья. Но приклад 
— это составная часть ору-
жия. Поэтому при желании 
можно будет наказать из-
дание только за то, что в 
нем рассказывается, какой 
лак лучше всего подойдет 
для такого ремонта».

КОСМЕТОЛОГ ПОПЫТАЛАСЬ 
ВЫСТАВИТЬ УМЕРШУЮ 

ПАЦИЕНТКУ НАРКОМАНКОЙ
Манипуляции космето-

лога во время массажа 
лица привели к смерти 
пациентки — к такому вы-
воду пришли столичные 
правоохранители. Медика 
задержали, но свою вину 
она не признает.

Как уже сообщал «МК», 
29-летняя Елена (имя 
изменено), сотрудница 
одного из столичных бан-
ков, погибла 14 июля этого 
года в кабинете медицин-
ского центра на улице Ка-
станаевской. 

Женщина пришла сюда 
на процедуры — соби-
ралась сделать массаж 
лица, маску и пилинг. Од-
нако уже в начале приема 
ей стало плохо. Начались 
судороги и пошла пена 
изо рта. 

Косметолог уверяла 
стражей порядка, что 
пациентка была в нерв-
ном треморе, у нее рас-
ширились зрачки. Она 
намекала, что пациентка 
могла употребить какие-то 
сильнодействующие пре-
параты, поэтому при про-
ведении лимфодренаж-
ного массажа и возникли 
плачевные последствия.

При осмотре на лице и 
теле погибшей женщины 
были обнаружены много-
численные точечные раны, 
схожие со следами уколов 
медицинской иглой. Одна-
ко и на это у косметолога 
был ответ. Она заявила, 
что они с медсестрой пы-
тались реанимировать 
Елену, введя ей препарат 
для реанимации. Кстати, 
работала косметолог в 
арендованном кабинете 
и вела частную практику. 

П о д р у г и  Е л е н ы 

рассказали стражам по-
рядка, что женщина очень 
тщательно следила за сво-
ей внешностью и стреми-
лась ее улучшать. «Сдела-
ла» губы, накачала скулы, 
делала ботокс. 

Блюстители закона уста-
новили, что в тот день Еле-
на пришла в центр вовсе не 
на массаж, как говорила 
врач, а делать липосакцию 
живота и ягодиц. Эксперты 
определили, что пациент-
ке был введен лидокаин. 
Именно в результате этой 
инъекции у Елены возник 
анафилактический шок, 
осложнившийся острой 
дыхательной недостаточ-
ностью, что и стало при-
чиной гибели. 

В отношении 37-летнего 
косметолога возбуждено 
уголовное дело по статье 
УК РФ об оказании услуг, 
не отвечающих требова-
ниям безопасности жизни 
или здоровья потребите-
лей, врач находится под 
подпиской о невыезде. В 
ходе расследования пред-
стоит также проверить 
подлинность медицинско-
го образования женщины. 
Доктор считает себя не-
виновной и, по мнению 
правоохранителей, ведет 
себя довольно нагло. 

КАЧЕСТВО 
ЛЕЧЕНИЯ 
ПОВЫСЯТ  

С ПОМОЩЬЮ 
ШТРАФОВ? 

ОБГОРЕВШИЙ ПЕНСИОНЕР МОЖЕТ 
СТАТЬ ГЕРОЕМ МЕДИЦИНСКОГО 

УЧЕБНИКА

ЗА ОХРАННИКА БЕЗ ДУБИНКИ 
НАКАЖУТ ЕГО НАЧАЛЬСТВО

Наказывать чиновников 
и больничное начальство 
за низкое качество меди-
цинской помощи наме-
рен Минздрав. Для этого 
ведомство разработало 
пакет поправок в КоАП.

Как поясняют разра-
ботчики законопроекта, 
ежегодно 60 процентов от 
всех обращений в Росз-
дравнадзор составляют 
именно жалобы на нека-
чественное лечение. Ста-
тистика печальная: в 2017 
году таких жалоб было 47 
тысяч. Подстегнуть чи-
новников, ответственных 
за нормальную работу 
поликлиник и больниц, 
достаточное количество 
врачей на местах и со-
временное оснащение 
всем необходимым обо-
рудованием, ведомство 
планирует с помощью 
штрафов. Если задумка 
Минздрава будет реали-
зована, в КоАП появятся 
несколько новых статей 
с наказаниями. Так, за 
невыполнение требова-
ний законодательства об 
охране здоровья граждан 
чиновник получит штраф 
от 10 до 20 тысяч рублей. 
Речь в данном случае 
идет о ситуациях, когда 
должностные лица не 
обеспечили людям до-
ступность и нормальное 
качество медпомощи. 
Например, не отремон-
тировали вовремя поли-
клинику, без веских осно-
ваний сократили штат 
врачей. Также появится 
наказание и для админи-
страции самих медицин-
ских учреждений. Так, 
главврача будет ждать 
штраф, если он наберет 
на работу неграмотный 
персонал или не напра-
вит медиков на повыше-
ние квалификации. 

Поистине чудо сотвори-
ли врачи 36-й горбольни-
цы, поставившие на ноги 
83-летнего пенсионера с 
ожогами 90% тела! Этот 
уникальный случай досто-
ин упоминания в медицин-
ских учебниках.

Как стало известно 
«МК», пенсионер, житель 
Тверской области, в роко-
вой для себя день (около 
месяца назад) возился 
в гараже с катером. Он 
завел двигатель, и в мо-
мент запуска двигателя 
внезапно произошла ко-
роткая вспышка пламе-
ни. Мужчина очутился в 
эпицентре. Дело в том, 
что рядом с двигателем 
стоял неисправный быто-
вой газовый баллон. Во-
круг баллона скопилось 
воздушно-газовое обла-
ко, и искры от запускае-
мого двигателя хватило 
для вспышки.

Пожилой человек из-за 
жары на улице был раз-
дет по пояс. Ему повез-
ло, что механизм травмы 
оказался своеобразным, 
— мужчина получил по-
верхностные ожоги. Если 
бы гараж и одежда заго-
релись, то пенсионер по-
лучил бы более серьез-
ные повреждения и вряд 
ли выкарабкался — нигде 

в мире такие больные не 
выживают. К тому же здо-
ровье у пожилого мужчины 
было крепкое: он не имеет 
вредных привычек, а по 
строению тела невысокий 
и худощавый.

Как пояснили в пресс-
службе Департамента 
здравоохранения, пер-
вую помощь пострадав-
шему оказали медики 
Тверской больницы, а 
затем переправили в 
ожоговый центр 36-й го-
родской больницы. Лече-
ние продолжалось около 
трех недель. Пациенту 
не понадобилась пере-
садка кожи. Раны обра-
батывались при помощи 
современных раневых 
покрытий, проводилась 
очистка крови от токси-
нов, антибактериальная 
терапия и т.д. Из лечеб-
ного учреждения старик 
вышел на своих ногах. По 
словам медиков, никаких 
особых душевных слов 
бывший больной не про-
изнес, ограничился про-
стым словом «спасибо» 
— вероятно, он даже не 
понял, что был на волосок 
от смерти. Больше посе-
щать врачей пенсионеру 
по этому поводу не тре-
буется — раны прекрасно 
зажили.

Штрафовать руково-
дителей охранников, 
работающих без жетона 
и дубинки, предложила 
Росгвардия. Администра-
тивная ответственность 
может грозить должност-
ным и юридическим ли-
цам, допустившим такого 
секьюрити на объект. Со-
ответствующий законо-
проект представлен на 
общественное обсужде-
ние.

Сегодня отдельные 
министерства вправе 
иметь свои охранные 
организации для защи-
ты подконтрольных им 
объектов. Разработчики 
законопроекта считают, 
что в деятельности таких 
служб охраны есть много 
недочетов, и за самые во-
пиющие предлагают на-
казывать ответственных 
лиц рублем. 

Так, если охранник вы-
йдет на работу не по фор-
ме или без удостоверения 
(жетона), на должностных 
лиц наложат штраф от 500 
до 1000 рублей, на юриди-
ческих — от 5000 до 6000 
рублей. За необеспечение 
его еще и наручниками, 
резиновой палкой, бро-
нежилетом и другими 
спецсредствами также 
планируется штрафовать 
должностных лиц на сумму 

от 3000 до 3500 рублей 
и юридических лиц — от 
10 000 до 20 000 рублей. 
Неправильные хранение 
и учет таких спецсредств 
могут стать основанием 
для назначения штрафа: 
должностным лицам — в 
размере от 4000 до 4500 
рублей, юридическим — от 
15 000 до 25 000 рублей.

Допуск охранника на 
работу без профмедос-
мотра, в который кроме 
прочего входит тест на 
наркотики, без проверки 
на пригодность к ношению 
оружия (спецсредств) и 
дактилоскопической ре-
гистрации будет караться 
денежным взысканием в 
размере от 4500 до 5500 
рублей — для должност-
ных лиц и от 20 000 до 30 
000 рублей — для юриди-
ческих.

Как рассказал «МК» со-
ветник главы Росгвардии 
по связям со СМИ Валерий 
Грибакин, необходимость 
в таких административных 
штрафах возникла из-за 
того, что в ходе проверок 
неоднократно выявлялись 
нарушения: охранники не 
соответствовали специ-
альным требованиям для 
охраны спецобъектов, не 
всегда следовала реак-
ция на сделанные заме-
чания.

АВТОМОБИЛИСТА ПОКАЛЕЧИЛ 
НЕОПОЗНАННЫЙ ЛЕТАЮЩИЙ ОБЪЕКТ 

Не иначе как 
полтергей-
стом назвали 
сотрудники 
ГИБ Д Д слу-
чай на севере 
Москвы — 10 
сентября в лоб 
водителю, ко-
торый с откры-
той форточкой 
двигался па-
раллельно трамваю, от-
летела железка. 

Как стало известно «МК», 
необычный инцидент про-
изошел на улице Костякова 
в районе 13.00. 66-летний 
пенсионер Валерий Пав-
лович за рулем автомоби-
ля «Рено» ехал в сторону 
станции метро «Войков-
ская». Машина двигалась 
параллельно с трамваем 
маршрута №27, примерно 
в четырех метрах. Вдруг 
мужчина почувствовал 
удар по голове и увидел 

влетевшую в 
салон авто не-
понятную де-
таль. Он решил, 
что это часть от 
трамвая, оста-
новился и вы-
звал экстрен-
ные слу жбы 
города. Сотруд-
ники ГИБД Д 
связались с 

Краснопресненским депо, 
трамвай затормозили. На 
место выехали руководи-
тели депо. Они изучили 
состояние трамвая, обсле-
довали дорожное полотно 
и так и не поняли, откуда 
взялся этот предмет. Воз-
можно, железка лежала на 
рельсах, ее подняли вверх 
потоки воздуха.

Медики обработали 
шишку на лбу пенсионе-
ра, предложили госпита-
лизироваться, но он отка-
зался.

telegram:@mk_srochno
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«ЛЮБА, 
БРАТЦЫ, ЛЮБА»
Госдума приступила  
к разоблачению внутренних 
врагов
На первом заседании осенней 
сессии депутаты Госдумы открыли 
сезон охоты на врагов России и их 
пособников — явных и скрытых. Не-
достатка в дичи, похоже, не будет. 
«Есть над чем работать», — автори-
тетно заявил Василий Пискарев, 
глава официально учрежденной во 
вторник думской Комиссии по рас-
следованию фактов вмешательства 
иностранных государств во внутрен-
ние дела России.

  Свои первые выходы комиссия уже сде-
лала. «Информация об иностранном вмеша-
тельстве в ходе российской избирательной 
кампании находит свое подтверждение», 
— сообщил Пискарев. Впрочем, поименно 
Пискарев пока готов назвать лишь двоих 
вмешивающихся — американское внешне-
политическое ведомство и немецкую теле-
радиокомпанию «Немецкая волна». 

Для справки: американцы — госдеп и 
посольство США в Москве — накануне оче-
редной несанкционированной уличной акции 
опубликовали рекомендацию для граждан 
США избегать мест ее проведения, сопро-
водив предполагаемым маршрутом протест-
ного шествия. Видеоролик, размещенный 
27 июля в Twitter Deutsche Welle, отражал 
происходившее в тот момент в российской 
столице: по центру города идет большая 
группа молодых людей, скандируя «Москва, 
выходи!». С той же фразы начинается со-
провождающий видео короткий репортаж, 
что и послужило поводом для обвинений в 
подстрекательстве. 

Комиссия вызвала на ковер обоих про-
винившихся — посла США и главу москов-
ского бюро «Немецкой волны». Но в обоих 

случаях дело пока не задалось. Посол США 
Хантсман заявил через СМИ, что приглаше-
ния не получил. Тем не менее вроде бы готов 
дать свои пояснения. «В ближайшее время 
комиссия определится с датой заседания с 
его участием», — заверил Пискарев. 

Немцы же вообще проигнорировали 
вызов. А из головного, боннского офиса 
компании пришло письмо, в котором со-
общалось, что руководство московского 
бюро не имеет полномочий представлять 
компанию «в коммуникациях с политически-
ми институтами и госструктурами». «Таким 
образом, они взяли на себя ответственность 
за действия и публикации их московского 
бюро», — резюмирует Пискарев. 

«Немецкая волна» аккредитована в Рос-
сии», — многозначительно напомнил глава ко-
миссии. — Условием аккредитации является 
соблюдение законодательства страны пре-
бывания». По словам главы комиссии, теперь 
приглашение будет направлено боннским 
руководителям «Немецкой волны» — дабы 
те приехали и ответили на вопрос, намерены 
ли они далее работать в России, соблюдая 
наше, российское законодательство. 

Выводы по поводу такого поведения 
«Немецкой волны» «будут сделаны в любом 
случае, — заявил член комиссии Андрей 
Исаев. — Если на то будет ваша воля как 
палаты, мы облечем эти выводы в официаль-
ные решения парламента России». В общем, 
если немцы продолжат упорствовать, по-
хоже, недолго им осталось пользоваться 
аккредитацией. 

Противостояние Госдумы и «Немецкой 
волны» — зрелище, возможно, и не без-
ынтересное, но очень уж напоминающее 
известную сказку Салтыкова-Щедрина: от 
них ждали подвигов, а они напустились на 
«чижика»: размеры и специфика аудитории 

«Немецкой волны» никак не позволяют счи-
тать ее основным виновником волны массо-
вых протестов в столице. Очевидно, сознавая 
это, парламентарии предложили комиссии 
порыть и в других направлениях. Прежде 
всего в направлении выявления внутренних 
врагов. 

Запевалой, как нередко бывает, высту-
пил Владимир Жириновский, обвинивший 
власть в недостаточной бдительности, если 
не в пособничестве врагу. Пример — черес-
чур мягкое отношение к Алексею Навально-
му, который, по версии лидера ЛДПР, был 
завербован американскими спецслужбами 
еще во время учебы в Йельском универси-
тете. «Сами себе формируете оппозицию, 
сами себе могильщика формируете, — бу-
шевал Жириновский. — Теперь вы Любу рас-
кочегарили, чтобы она вместо Навального 
была...» 

— Владимир Вольфович, про какую вы 
все Любу говорите? — не выдержал спикер 
Вячеслав Володин. — Что за Люба? 

— Соболь Любаша, — с готовностью 
ответствовал выступающий. — Наверное, 
любовница вот этого Навального. Потом 
будет Юля — Конституция у нее кличка. 
Сексуальный символ. Зачем в Данию вы-
пустили ее?.. 

Похоже, сексуально-политическая ин-
формация не на шутку встревожила пред-
седателя Госдумы. «А давайте поручим 
комиссии, чтобы изучила все эти вопросы, — 
предложил он. — Вот вы говорите о том, что 
Навальный завербован в Йельском универси-
тете... Пускай комиссия разберется. Пускай 
с этой Любой разберется комиссия...» 

«Люба, братцы, Люба», — весело воз-
гласил сменивший Жириновского на думской 
трибуне Андрей Исаев. Но, похоже, скоро 
парламентской комиссии — а вместе с нею 
и всей стране — станет не до шуток.

      Андрей ВЛАДИМИРОВ.

НИКАКОЙ 
ЛИБЕРАЛИЗАЦИИ 
ПОТРЕБИТЕЛЯМ
Правительство прислало 
отрицательный отзыв 
на проект смягчения 
«антинаркоманской» ст. 228 УК
Правительство против смягчения «ан-
тинаркотической» статьи 228 Уголов-
ного кодекса — оно не поддержало 
разработанный депутатами Госдумы 
законопроект на эту тему. Эта статья 
карает не за сбыт или производство 
наркотиков в целях сбыта, а за их хра-
нение, перевозку или приобретение в 
личных целях. Правительство против, 
потому что ранее против высказался 
президент.

Скандал с незаконным возбуждением 
сфабрикованного уголовного дела против 
журналиста Ивана Голунова привлек вни-
мание к российскому антинаркотическому 
законодательству. В ходе дискуссии много 
говорилось о чрезмерной жесткости статьи 
228 Уголовного кодекса: она карает тех, кто 
хранит, приобретает, изготавливает или пе-
ревозит наркотики в личных целях, то есть 
потребителей, и обещает за все вышепе-
речисленное «в крупных размерах» от 3 до 
10 лет, а в «особо крупных размерах» — от 
10 до 15 лет лишения свободы. Отделаться 
штрафом нельзя. 

Еще в конце прошлого года при думском 
Комитете по госстроительству и законода-
тельству создали рабочую группу — она была 
призвана проанализировать все предложения 
по совершенствованию правовой основы 
борьбы с наркотиками. В нее вошли депутаты, 
сенаторы, правозащитники, эксперты, пред-
ставители ФСБ, ФСИН, МВД, Минздрава и 
Генпрокуратуры, свои наработки представила 
уполномоченный по правам человека в РФ 
Татьяна Москалькова. Задолго до «дела Голу-
нова» эта группа подготовила законопроект о 
смягчении статьи 228, который был направлен 
для получения отзывов в правительство и ВС: 
без этих отзывов вносить в парламент инициа-
тивы об изменениях в УК запрещено. 

Предложения депутатов сводились к 
тому, чтобы уменьшить сроки лишения сво-
боды за хранение, приобретение и перевозку 
наркотиков без цели сбыта и за производство 
наркотиков в личных целях в «крупном разме-
ре» до 2–5 лет. Кроме того, предполагалось 
расширить возможность применения отсроч-
ки отбывания наказания больным наркома-
нией в отношении впервые осужденных по 
статье 228 — чтобы они могли пройти курс 
лечения от наркозависимости и социаль-
ной реабилитации. В пояснительной записке 
одним из аргументов в пользу внесения та-
ких изменений в УК названо использование 
правоохранительными органами статьи 228 в 
целях улучшения показателей своей работы — 
ловить и сажать наркопотребителей гораздо 
легче, чем наркоторговцев. 

Верховный суд прислал положительный 
отзыв. А вот правительственная комиссия 
по законопроектной работе 9 сентября вы-
сказалась против! Либерализация в сфере 
незаконного оборота наркотиков «без совер-
шенствования правоприменительной практи-
ки не позволит достичь целей, заявленных в 
пояснительной записке», считают в кабинете 
министров. Почему нельзя одновременно и 
практику совершенствовать, и закон попра-
вить — в отзыве не уточняется. Расширение 
же круга лиц, которым суд может отсрочить от-
бывание наказания в виде лишения свободы, 
«может привести к дополнительным расходам 
бюджетной системы РФ, что не отражено 
в финансово-экономическом обосновании 
к законопроекту», говорится в документе. 
Какие бюджеты, по мнению правительства, 
под ударом? Ответа нет.

Этот отзыв поддержали Минюст, Минфин 
РФ, Минэкономразвития и МВД. При этом в 
думской рабочей группе ранее сообщали, 
что «МВД за смягчение статьи 228»… «Ви-
димо, изменили мнение», — констатировал 
в разговоре с «МК» глава группы Николай 
Брыкин («ЕР»). 

Понятно, почему изменили: в конце июня 
против смягчения антинаркотических статей 
УК выступил президент Путин, предложив 
взамен поработать над правоприменитель-
ной практикой. Правда, глава государства, 
перечисляя составы, которые, по его мнению, 
не должны быть либерализованы ни в коем 
случае, через запятую назвал и хранение, и 
сбыт наркотиков, но депутаты никакой либера-
лизации для сбытчиков и не предлагали…

При таком раскладе (с учетом слов прези-
дента поддержки Кремля не дождаться) «пока 
вносить законопроект в Госдуму не будем», 
сказал «МК» глава Комитета по госстроитель-
ству и законодательству Павел Крашенинни-
ков («ЕР»). Но рабочая группа не распускается, 
заверил он. «Проблема-то есть, и надо ее ре-
шать», — согласен г-н Брыкин: по его словам, 
«сбытчиков надо сажать на максимальные 
сроки, и снисхождения к ним быть не может, 
но поступать так в отношении зависимых, 
больных людей — неправильно». 

Марина ОЗЕРОВА. 

ДОЛГ ДЕЛЕЖОМ 
КРАСЕН
Рекордные резервы 
России покроют все займы 
государства
Несмотря на санкции и низкие цены 
на нефть, Россия смогла накопить 
столько, что этой суммой можно по-
крыть государственный долг страны. 
Всего объем общего госдолга феде-
рального правительства, регионов 
и муниципалитетов по состоянию 
на 1 августа равен 16,2 трлн рублей. 
Это меньше, чем сумма на счетах 
органов госуправления всех уровней. 
На них скопилось 17,6 трлн рублей 
ликвидных активов, то есть реальных 
денег на депозитах. Такое соотно-
шение означает, что, если вдруг все 
кредиторы разом придут за своими 
деньгами, наше государство, запла-
тив по счетам, не останется в минусе. 
Кроме того, резервы страны скоро 
превысят планку, которая позволит 
накопленное сверх нее тратить на 
экономические нужды. Поэтому сей-
час идет большая дележка уже почти 
готового пирога. Получить свой кусок 
из кубышки мечтают госкорпорации, 
отрасли строительства, энергетики, 
промышленности.

Государственный долг состоит из внеш-
него и внутреннего долга. К первому отно-
сится объем заимствований федерального 
правительства у правительств других стран, 
государственных и коммерческих банков 
и обязательств по долговым бумагам. По 
данным Минфина РФ, внешний госдолг со-
ставляет $53,8 млрд. Из них около $1 млрд 
приходится на задолженность перед много-
сторонними кредиторами, то есть другими 
странами. Основная же часть — $40 млрд — 
это обязательства по облигациям внешнего 
займа — государственным ценным бумагам, 
которые продает российское правительство 
инвесторам на фондовом рынке. Россия раз-
мещает также акции в иностранной валюте 
— на них приходится еще почти $12 млрд. 

«Чистый государственный долг рас-
считывается по формуле: внутренний плюс 
внешний долги минус финансовые активы 
государства (валюта, долговые ценные бу-
маги, золото, страховки). После продажи 
ликвидных активов (тех, которые могут быть 
реализованы с минимальными потерями) 

средств на российских счетах полностью 
хватит на то, чтобы расплатиться за все дол-
ги, и еще останется немного денег сверху», 
— поясняет директор Академии управле-
ния финансами и инвестициями Арсений 
Дадашев. 

Это государственные депозиты на счетах 
Центробанка и коммерческих банков в рублях 
и иностранной валюте. Например, золото — 
это тоже актив, но не ликвидный, поскольку 
его стоимость в валюте привязана к валют-
ному курсу и с помощью него нельзя вести 
расчеты. В процентах ВВП все имеющиеся 
на счетах государства деньги оцениваются 
в 16,2% прогнозного валового продукта, в 
то время как объем долга — в 14,6% ВВП. 
Государственные депозиты — это ликвидная 
часть Фонда национального благосостояния 
(ФНБ). Она хранится на счетах ЦБ в долларах, 
евро и британских фунтах — всего на сумму 
6,5 трлн рублей. Кроме того, в Центробанке 
размещена закупленная Минфином валюта 
на сумму еще 2,1 трлн рублей. Также лик-
видными активами считаются финансовые 
остатки на счетах внебюджетных фондов, 
например Пенсионного. Основная же часть 
ликвидных активов — это объем денежных 
средств на депозитах органов госуправле-
ния — из них финансируется выполнение 
гособязательств перед гражданами. 

Уже несколько лет в России действует 
бюджетное правило, по которому сверхдо-
ходы от нефти идут в ФНБ. Планка отсече-
ния стоимости «черного золота» — $41,6 за 
баррель российской экспортной марки Urals. 
Все, что сверх того, идет в кубышку. Сейчас 
бочка стоит около $60, что позволяет откла-
дывать деньги в фонд. Закон также гласит, 
что, когда ликвидные резервы страны превы-
сят порог 7% от ВВП, накапливаемые сверх 
этого значения суммы государство может 
тратить на свои нужды с инвестиционным 
прицелом. Сейчас ликвидная часть достигла 
5,7% ВВП, но еще 1,3% государство должно 
«заработать» до конца 2019 года. Минфин 

уже сообщил, что в 2020 году можно будет 
инвестировать из ФНБ 1,8 трлн рублей, а в 
2021-м — 4,2 трлн рублей. 

Но как распорядиться деньгами, в 
правительстве пока не решили. Вариантов 
несколько. Министр экономического раз-
вития Максим Орешкин в письме Влади-
миру Путину предложил вкладывать запасы 
ФНБ за рубежом: кредитовать покупате-
лей российской продукции, финансировать 
производства отечественных компаний за 
границей. Минфин готов потратить часть 
на поддержку экспорта, а часть вложить в 
российские инвестпроекты. В Центробанке, 
в свою очередь, считают, что нужно и вовсе 
пока не тратить деньги и увеличить 7%-й 
порог ВВП.

«Куда тратить резервы — вопрос от-
крытый. На уровне экономического сообще-
ства одни считают, что без задействования 
ФНБ мы не достигнем желаемых темпов 
экономического роста. Другие считают, что 
сейчас нет инвестпроектов, которые нуж-
но финансировать», — отмечает ведущий 
эксперт Центра политических технологий 
Никита Масленников.

По его словам, есть идея поддержать 
экспорт ядерных технологий за счет ФНБ — 
соответствующий проект предлагал «Роса-
том». «Тем временем вице-премьер Максим 
Акимов рассчитывает получить помощь из 
резервов на строительство инфраструктуры, 
утверждая, что ему недостаточно 6,5 трлн 
рублей и требуется 10 трлн, — добавляет 
Масленников. — Еще один вариант, на мой 
взгляд, наиболее правильный, — придержать 
деньги ФНБ для пенсионеров. На следующий 
год трансферт из федерального бюджета в 
ПФР составит 3,3 трлн рублей, однако, если 
грянет новый экономический кризис, эти 
деньги могут обесцениться. Вообще ФНБ 
был создан для балансирования бюджет-
ной системы. Его нельзя растаскивать по 
пустякам».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

c 1-й стр.
Или диагноз: «Отечественный 
бизнес за малым исключением... 
торгует тем, что сделано не им, 
— сырьем либо импортными 

товарами. Готовые же изделия, произведен-
ные в России, в основной массе пока отли-
чаются крайне невысокой конкурентоспособ-
ностью». Совершенно невозможно 
определить, в 2009 или в 2019 году он 
поставлен.

Поскольку в то время Дмитрий Медведев 
был президентом, он смело писал: «У меня 
есть ответы на эти вопросы». И смело их да-
вал: «...как бы хорошо было, если бы вдруг от 
дома провести подземный ход или чрез пруд 
выстроить каменный мост...». Нет, опять Гоголь 
со своим Маниловым затесался.

На самом деле Дмитрий Анатольевич 
пророчил: «Мы станем одной из лидирую-
щих стран по эффективности производства, 

транспортировки и использования энер-
гии». Возможно. Сейчас централизованного 
электроснабжения нет на 65% территории 
страны. Зато есть дрова, а также дизель-
генераторы.

Медведев писал, что «российские специ-
алисты будут совершенствовать информаци-
онные технологии... используя суперкомпью-
теры и другую необходимую материальную 
базу». Ну тут без вопросов: весь мир поль-
зуется поисковиком «Спутник», у всех поль-
зователей — отечественная операционная 
система, а в самом компьютере процессоры 
«Эльбрус» и «Байкал».

Еще «мы будем располагать собственной 
наземной и космической инфраструктурой 
передачи всех видов информации; наши спут-
ники будут «видеть» весь мир, помогать нашим 
гражданам и людям всех стран общаться, пу-
тешествовать, заниматься научными исследо-
ваниями, сельскохозяйственным и промыш-
ленным производством». Вот здесь, поскольку 
мужчины якобы не плачут, можно рыдать. 
Спутниковая группировка России составляет 
чуть более 150 аппаратов. У США — более 400. 
Количество космических запусков у нас уже 

меньше, чем у частной компании Маска. Зато 
насчет сельского хозяйства Медведев был 
прав — «Роскосмос» недавно презентовал 
беспилотный трактор.

Ну и, конечно, «Россия займет передовые 
позиции в производстве отдельных видов ме-
дицинского оборудования... медикаментов...». 
Успехи очевидны: недавно Медведев подпи-
сал постановление о выделении дополнитель-
ных денег на закупку за рубежом лекарств для 
детей. Поскольку мам этих детей стали ловить 
за контрабанду необходимых таблеток. Да и 
все чиновники, депутаты и олигархи лечатся 
же исключительно в России.

Медведев много тогда написал, как все 
это будет достигнуто. И про то, что «законо-
датели примут все решения для комплексной 
поддержки духа новаторства», что «мы при-
гласим на работу лучших ученых и инженеров 
из разных стран мира»... А за окном, так же 
как и сейчас, был сентябрь. Надо было ему 
3 сентября статью публиковать.

Поскольку президентское кресло обязы-
вало, Дмитрий Анатольевич затронул и тему 
политики: «Как и в большинстве демократи-
ческих государств, лидерами в политической 

борьбе будут парламентские партии, перио-
дически сменяющие друг друга у власти». 
Тут на днях секретарь генсовета (не путать с 
генсеком) Андрей Турчак заявил, что «Единая 
Россия» опять на выборах «всех жахнула»...

Ну и, наконец, про тех, кто мешает: «Влия-
тельные группы продажных чиновников... Они 
хорошо устроились. У них «всё есть». Их всё 
устраивает. Они собираются до скончания 
века выжимать доходы из остатков совет-
ской промышленности...». Есть несколько 
наивных и даже риторических вопросов. Кто 
назначает чиновников? При ком они «хорошо 
устроились»? Кто сделал так, что «у них «всё 
есть»? Кто позволяет им «выжимать доходы»? 
И самое главное — что сделано за 10 лет, 
чтобы ситуация изменилась?

Я бы хотел, чтобы Дмитрий Медведев 
стал писателем и написал книгу. Это будет 
светлое, широкое, просторное, как небо, по-
вествование в духе великих географических 
открытий, космической экспансии человече-
ства, полета мысли и стремления к великим 
свершениям.

Люблю фантастику.
Дмитрий ПОПОВ.
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...10 ЛЕТ ВПЕРЕД

«Дичь» — Алексей Навальный и 
Любовь Соболь.

«Охотник» — Василий Пискарев.

О подорожании лекарств с 
начала 2019 года сообщил 
Росздравнадзор. По дан-
ным надзорного ведомства, 
подорожание не является 
свидетельством дефицита 
лекарств на отечественном 
рынке. Там заявили, что все 
регионы России в полной 
мере обеспечены препарата-

ми из перечня жизненно не-
обходимых. Данный список 
был утвержден 10 декабря 
2018 года. По словам незави-
симых экспертов, издержки у 
аптекарских сетей постоянно 
растут. Им невыгодно реали-
зовывать дешевые препара-
ты. «Минздрав устанавливает 
слишком низкую НМЦК (на-

чальная максимальная цена 
контракта) для госзаказов, и 
многие фармкомпании отка-
зываются от сделок. В связи 
с этим наблюдается дефицит 
товаров из низкой ценовой 
категории», — утверждает 
эксперт Академии управле-
ния финансами и инвести-
циями Геннадий Николаев. 
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Это все, что осталось от дома на Багамах, после того, как ураган «Дориан» 
покинул острова. Сейчас власти продолжают подсчитывать ущерб от удара сти-

хии. По последним данным, число жертв урагана «Дориан» на Багамских островах выросло 
до 50 человек. Разрушено 13 000 домов.

КАДР

ЦИФРА

Мэрия Екатеринбурга 
представила горожанам 
три площадки, на кото-
рых, предположительно, 
может появиться храм 
Святой Екатерины и из 
которых им предстоит 
выбрать лишь одну. Для 
наглядности храм «вмон-
тировали» в окружающее 
пространство, а видеоро-
лики с изображением всех 
трех локаций выложили в 
Сеть. Всего создано три 
видеоролика: храм «стоит» 
на участке на территории 

Приборостроительного заво-
да, на пустыре в районе улиц 
Фурманова и Белинского и 
на набережной за Макаров-

ским мостом. Окончательное 
место под строительство 
будет определено путем на-
родного голосования.

Уходит в отставку замми-
нистра иностранных дел 
РФ статс-секретарь Гри-
горий Карасин, куриро-
вавший в числе прочего 
и украинское направ-
ление, сообщили СМИ. 
В должности заместителя 
министра, ответственного 

за отношения со странами 
СНГ, дипломат работал 
с 2005 года. В прошлом 
месяце Григорию Карасину 
исполнилось 70 лет. Теперь 
дипломата прочат на работу 
в Совет Федерации в каче-
стве сенатора от Сахалин-
ской области.

Представители Росгвар-
дии и МВД России не 
нашли времени прийти 
на заседании Совета при 
Президенте РФ по разви-
тию гражданского обще-
ства и правам человека. 
Именно на этой встрече 
должна была обсуждаться 
с силовиками Памятка для 
журналистов, освещающих 
публичные мероприятия. 
Профильная комиссия СПЧ 
по свободе информации 
и правам журналистов (к 
слову, возглавляет ее глав-

ный редактор «МК» Павел 
Гусев) заседала 10 сентября 
2019 года. Специально для 
обсуждения Памятки (а она 
необходима, чтобы избежать 
ситуации по задержаниям 
журналистов) туда заранее 
пригласили представителей 
МВД России и Росгвардии. 
Однако оба ведомства сооб-
щили о занятости своих офи-
циальных представителей. 
Однако силовики прислали 
свои поправки к проекту Па-
мятки. Так, Росгвардия пред-
лагает обязать журналистов 

носить опознавательные 
жилеты и (внимание!) соблю-
дать конфиденциальность 
в отношении сведений о 
должностных лицах войск на-
циональной гвардии и членах 
их семей. МВД озаботилось 
этикой поведения журнали-
стов на митингах. Оно пред-
лагает включить тезис об 
этических принципах работы 
представителей СМИ и недо-
пустимости совершения ими 
в отношении сотрудников 
правоохранительных органов 
провокационных действий.

РЕФЕРЕНДУМ

ФОТОФАКТ

КАДРЫ

СТАТИСТИКА

СИЛОВИКИ

Храму Святой ЕкатЕрины подоБрали три площадки

курируЮщий украину ЗамГлавы мид уХодит в отСтавку

мвд и роСГвардия проиГнорировали ЗаСЕданиЕ СпЧ

на 3,8% выросла стоимость

Подготовила Елена КОРОТКОВА

жизненно важных лекарств

(по данным Росстата)
Страны, которые в 1-м полугодии
посетили туристы из России (в тыс. человек)

Какие страны предпочитают россияне для отдыха
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В первый день осенней сессии Госдумы в фойе здания на Охотном Ряду открылась 
организованная Комитетом по образованию и науке выставка «История достоинства: 
от Владимира до Владимира». Для тех, кто не сразу понял, о каких Владимирах идет речь, 
плакат с названием мероприятия обрамляют два портрета: киевского князя Владимира и 
В.В.Путина. Молодежный историко-культурный фестиваль с таким названием пройдет в 
Санкт-Петербурге в сентябре. Организаторами значатся администрация города и МИД РФ.
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Украина не отдает транзит 
топлива в ЕС 
Дата переговоров о продлении 
транзита российского газа по 
территории Украины в Европу 
после 2020 года определена: 
трехсторонняя встреча по этому 
вопросу состоится 19 сентября 
в Брюсселе. Позиции сторон 
остаются пока непримиримыми: 
Москва, еще не готовая с будущего 
года полностью отказаться от 
транспортировки топлива в ЕС через 
Незалежную, предлагает Киеву 
скидку на газ; Украина, получающая 
до $3 млрд за транзитные услуги, 
настаивает на заключении 
долгосрочного соглашения.

Как заявил заместитель главы Евроко-
миссии Марош Шефчович, отвечающий за во-
просы ТЭК, назначенная на 19 сентября трех-
сторонняя встреча российской, украинской 
и европейской делегаций, которая должна 
определить механизм транзита «голубого то-
плива» из нашей страны потребителям Старого 
Света, послужит позитивным сигналом для 
всего энергетического рынка, особенно в усло-
виях «наступающего зимнего сезона». Согла-
шение по транспортировке российского газа 
через Незалежную заканчивается с 1 января 
2020 года. Теоретически после этого момента 
«Нафтогаз» вправе закрыть для «Газпрома» 
свою трубопроводную систему, что обернется 
для России срывом поставок углеводородов 
в страны ЕС, которые рискуют оказаться на 
грани «топливной голодовки».

Последние переговоры с Россией и Евро-
союзом, посвященные теме газового транзита, 
украинская команда экс-президента Петра 
Порошенко проводила более года назад. 
Встречи завершились безрезультатно — гео-
политические разногласия Москвы и Киева 
разрушали диалог по энергетическим вопро-
сам. Смена власти на Украине, как полагает 
директор Института национальной энергетики 
Сергей Правосудов, обещает дать новый тол-
чок к возобновлению двустороннего газового 
бизнеса.

Правда, до настоящего времени синхро-
низировать свои позиции не удается: Москва 
и Киев непримиримо отстаивают собственные 
интересы, «выкладывая на стол» варианты, не 
устраивающие остальных участников пере-
говоров. Россия предлагает Украине, уже 
три года не закупающей «голубое топливо» 
в нашей стране, скидку на газ в 25% от его 
мировой рыночной стоимости. Такой вариант 
глава «Газпрома» Алексей Миллер озвучил на 
последней встрече с президентом Владими-
ром Путиным.

Это достаточно широкий жест — россий-
ский экспортный газ на европейском рынке 
оценивается в $230–250 за тысячу кубометров. 
Для Незалежной, в случае согласия на по-
добные условия, углеводороды будут стоить 
гораздо дешевле — примерно $170–180 за 
тысячу кубов. В обмен Москва настаивает на 
пролонгации транзитного соглашения всего 
лишь на двенадцать месяцев — до 2021 года. 
К этому времени «Газпром» сможет запустить 
в эксплуатацию на полную мощность новые 
экспортные транспортные ветки в Европу: 
«Северный поток-2» и «Голубой поток». Эти 
маршруты позволят сократить транзит газа 
через Украину до минимума .

Киев с этим категорически не согласен. 
Незалежная понимает, что после потери этого 
бизнеса доходы ее бюджета сократятся на $3 

млрд в год, а ВВП страны резко упадет — на 
3%. Украинцы настаивают на заключении но-
вого договора сроком на 10 лет и с сохране-
нием объема транзита в 60 млрд кубометров 
в год.

«Очевидно, что для России это предло-
жение выглядит неприемлемым, — отмечает 
Правосудов. — Новые транспортные маршру-
ты в Европу позволяют отказаться от старой 
газоснабжающей системы Украины. Контракт 
о продолжении транзита через Незалежную, 
конечно, будет заключен. Правда, его условия 
будут оговариваться еще неоднократно».

С одной стороны, существуют все пред-
посылки для достижения компромисса. 
«Конструктивный диалог при Порошенко 
был полностью разрушен. Новое украинское 
правительство понимает, что необходимо за-
воевать доверие со стороны избирателей и 
европейских партнеров Киева, — отмечает 
старший аналитик «БКС Премьер» Сергей 
Суверов. — Это получится сделать не за счет 
обострения обстановки, а путем мирного 
диалога». 

«Газовые отношения между Россией и 
Украиной придется урегулировать Брюсселю, 
которому важно продолжать получать рос-
сийский газ после завершения соглашения 
о транзите, — предполагает Правосудов. — 
Скорее всего, будет найден компромиссный 
вариант, в рамках которого объемы транзита 
будут постепенно сокращаться в течение 5 
лет. Однако это не говорит о том, что в этом 
году будет поставлена точка в газовом споре 
между Москвой и Киевом, — каждая из сто-
рон в будущем найдет основания для того, 
чтобы настаивать либо на снижении стоимо-
сти транзита, либо на повышении цен на газ. 
Панорама газовых отношений между Россией 
и Украиной останется крайне вариативной и 
агрессивной», — отмечает Правосудов.

Николай МАКЕЕВ.

СВЕТОФОРЫ 
НАУЧАТСЯ 
ШПИОНИТЬ  
ЗА МОСКВИЧАМИ
Власти города рассказали  
о новшествах в транспортной 
системе Москвы
Добраться из пункта А в пункт Б в 
столице всего через два года можно 
будет по воздуху и по воде: в городе 
появится сеть канатных дорог и реч-
ной «автобус». При этом, по задумке 
властей, оба вида передвижения бу-
дут предназначаться не для поездок 
туристов, а для обычных ежедневных 
маршрутов жителей. Представители 
московского Департамента транс-
порта обнародовали свои планы на 
ближайшее будущее и рассказали, 
почему горожанам теперь не придет-
ся подолгу стоять в тоннелях метро 
и за кем будут следить городские 
светофоры.

Больше всего новшеств жителей мегапо-
лиса ожидает в метро. Так, в линейке новых 
вагонов появится поезд «Москва 2020» — уже 
практически готов к введению в эксплуатацию. 
Помимо визуальной составляющей — све-
жего дизайна передней «маски» (которую, к 

слову, выбирали сами москвичи общим голо-
сованием), состав претерпит еще несколько 
существенных изменений.

— Двери станут еще шире, чтобы в зимний 
период людям в верхней одежде было легче 
заходить и выходить, что сильно экономит 
время, — говорит руководитель департамента 
Максим Ликсутов. — Кроме того, каждый по-
езд будет брендирован в соответствии с цве-
тами линии. То есть если вы на желтой ветке, 
то внутри и снаружи состава в дизайн будут 
включены заметные желтые элементы. Кроме 
того, мы доработали систему климат-контроля 
и существенно изменили кабину машиниста 
внутри. Но самым важным нововведением 
станут аккумуляторные батареи. Они будут 
нужны в случае экстренных ситуаций, когда 
человек, например, упал на пути и необходимо 
снять электричество со всей линии. Людям в 
других поездах некомфортно стоять в тоннеле, 
да и не нужно. А с помощью батареи состав 
может доехать часть пути до станции даже при 
отключенном контактном рельсе.

Кстати, благодаря серьезным упроще-
ниям в плане управления метропоездами и 
серьезной автоматизации теперь стать маши-
нистом смогут и женщины. Ранее эта профес-
сия считалась вредной и была недоступна для 
представительниц прекрасного пола. Недавно 
Минтруд исключил ее из списка, поэтому уже 
первых студенток в метро ожидают в марте, а 
с 1 января 2021 года женщины станут курси-
ровать по всем линиям подземки.

Однако, несмотря на прежние заявления 
департамента, ждать беспилотного метро 
пока не стоит. На данный момент ни одна 
фирма-разработчик не может предложить тех-
нологию, которая смогла бы обеспечить столь 
короткий такт движения поездов. Более того, 
сотрудники сабвея планируют в ближайшие 
месяцы участить ход на той инфраструктуре, 
что есть сейчас.

Что касается инфраструктуры наземной, 
то здесь в планах продолжить оснащение до-
рожных объектов новыми технологиями. Так, 
например, одна из задумок — сделать свето-
фор не просто регулировщиком движения, но 
также встроить в него антенны Wi-Fi и камеры 
наблюдения, которые повысят безопасность 
в городе.

Кроме того, в городе может появиться 
целая сеть канатных дорог. Известно пока 
о 30 возможных маршрутах, но точное ко-
личество канаток и их расположение станет 
известно лишь в феврале-марте следующего 
года. Предполагается, что канатные дороги 
будут выполнять не только туристическую 
функцию, но и станут альтернативным видом 
транспорта.

Еще один совершенно новый вид транс-
порта станет курсировать на акватории 
Москвы-реки. Речной «автобус» планиру-
ется запустить в столице в 2021 году. Пи-
лотный маршрут пройдет по Москве-реке 
от Киевского вокзала до Нижних Мнёвников 
и соединит четыре района города. Вмести-
мость судов составит 100 человек, пропуск-
ная способность — 1,5 тыс. пассажиров в 
час. Время в пути в обе стороны займет 104 
минуты. Перевозчиком будет ГУП «Мосгор-
транс», который получил лицензию на этот 
вид транспорта. На первом маршруте будут 
плавать 8–10 судов российского производ-
ства. Пока рано говорить о цене поездки, 
но ее точно можно будет осуществить с по-
мощью карты «Тройка», по всей видимости, 
она будет приближена к цене поездки на 
автобусе.

В связи с этим серьезную реконструкцию 
претерпят и причалы в черте города, кото-
рые благоустроят и приспособят к ежеднев-
ному использованию для большого потока 
пассажиров.

Екатерина СТЕПАНОВА

c 1-й стр.
Семейным гнездом для Олега 
Смоленкова стала однокомнат-
ная квартира на улице Зои и Алек-
сандра Космодемьянских. Здесь 

он проживал вместе с матерью Валентиной 
Николаевной. Когда-то женщина трудилась в 
управлении здравоохранения САО. Об отце 
Олега практически ничего не известно, его 
мать говорит, что у нее нет мужа. Ранее эта 
квартира принадлежала муниципалитету, а в 
2005 году по договору пожизненной ренты 
отошла Олегу и Валентине Николаевне. 

По рассказам знакомых, Смоленков свою 
карьеру начинал в валютно-финансовом де-
партаменте Министерства иностранных дел 
(1999 год), а уже в следующем году перешел 
на службу в Управление делами МИД, где про-
работал до 2001 года. Стремительный рост 
по службе продолжился на посту секретаря в 
посольстве России в Вашингтоне, а по возвра-
щении из Штатов он некоторое время служил 
в отделе кадров МИДа. 

— Это было примерно в 2006 году, в это 
время он и женился на Антонине. Она уже была 
до этого замужем и имела ребенка — старшего 
сына, — рассказали знакомые пары.

Новоиспеченные муж и жена переехали в 
двухкомнатную квартиру супруги на Каргополь-
скую улицу. Антонина (сейчас ей 35 лет) была 
младше Олега, тоже работала в госорганах. Ее 
мать, Ирина Владимировна (имя изменено), — 
заслуженный стоматолог, проработала более 
25 лет и по сей день трудится в ведомственной 
поликлинике МИДа, а отец — бывший милицио-
нер на пенсии, сейчас в основном проводит 
время на даче. На работе у тещи рассказали, 
что Ирина Владимировна довольно сдержанна 
в общении и лишь два раза упоминала о своей 
дочери: в связи со свадьбой. Она радовалась 
удачному замужеству и зятю из МИДа, а потом, 
в 2013 году, делилась радостной новостью о 
рождении ребенка. В поликлинике мало кто в 
курсе того, что дочь Ирины Владимировны — та 
самая супруга «пропавшего» Смоленкова. 

— Никого из высшего руководства она 
последнее время не лечила. К ней обычно хо-
дят наши ветераны и пенсионеры, дедушки и 
бабушки ее очень любят, она замечательный 
врач, — рассказали коллеги тещи Смоленко-
ва, пояснив, что прямых контактов с высоко-
поставленными сотрудниками МИД у нее по 
работе не было. 

К слову, в 2018 году, спустя год после за-
гадочного исчезновения в Черногории семьи 
Смоленковых, квартира на улице Зои и Алек-
сандра Космодемьянских каким-то образом 
перешла в собственность тещи опального чи-
новника. В этой квартире в настоящий момент 
находится некая девушка с украинским акцен-
том, которая представляется Валентиной. По 
ее словам, она сиделка Валентины Николаевны 
и находится в этой квартире всего два дня. 

— Меня попросила подменить коллега 
Елена. Сказала: присмотри за бабушкой. Коли 
ей инсулин.

— А сама она где?
— Сказала, что нужно срочно отъехать 

в Украину. 
— Откуда и как давно вы ее знаете?
— Два года, мы познакомились в 

Москве.
— Вы тоже из Украины?
— Да, но живу в Польше. Сейчас приехала 

к родственникам в Москву, и Елена попросила 
помочь ей. 

— Она вам заплатила?
— Нет. 
— А что с вашей подопечной, вы 

знаете?

— Нет. Она лежачая и не совсем в себе. 
Кричит иногда «Помогите!». 

— А где ее муж или другие 
родственники?

— У нее никого нет. 
Валентина рассказала также, что в квар-

тире нет никаких фотографий родственников 
пенсионерки, никто из ее родных ей не звонил. 
Да и Елена пропала, как только передала по-
допечную подруге. Валентина не знает, как 
лечить пожилую женщину и какие лекарства 
ей давать в случае приступа. Номер сиделки 
Елены недоступен. 

По словам соседей, Валентина Николаевна 
находится в ужасном состоянии. За стенкой по-
стоянно слышны крики: «Спасите! Помогите!». 
Около трех лет назад Олег Смоленков навещал 
мать три-четыре раза в неделю, приходил с 
полными сумками. А потом пропал. Сиделку 
для сватьи наняла теща Олега, саму новую 
владелицу квартиры видели здесь несколько 
раз. Также к лежачей больной иногда приходят 
соцработники.

…В социальных сетях у сына Олега и Ан-
тонины есть много фотографий, в том числе 
и с геотегами Черногории — последнего пун-
кта их путешествия из России. Видимо, еще 
в ноябре 2016 года эта семья готовила путь к 
отступлению. Кроме того, ребенок перебеж-
чиков публиковал фотографии канцтоваров 
с маркировкой Администрации Президента 
и комиксы, также на фото можно разглядеть 
дорогие коллекционные издания иностранных 
журналов. 

n n n
Американские массмедиа не называют 

имени перебежчика. Но возникает большой 
соблазн предположить, что речь может идти о 
пропавшем в 2017 году в Черногории чиновнике 
Олеге Смоленкове, который отправился в бал-
канскую страну в отпуск с супругой Антониной и 
тремя детьми. Два года назад было возбуждено 
уголовное дело по статье «Убийство» в связи с 
этим исчезновением. Сообщается, что Смолен-
ков работал секретарем в посольстве России 
в Вашингтоне и в аппарате Правительства РФ 
(там же якобы работала до ухода в декретный 
отпуск и супруга чиновника). Как заявил пресс-
секретарь российского президента Дмитрий 
Песков, должность Олега Смоленкова в ад-
министрации Кремля не предусматривала 
контактов с главой государства. «Действитель-
но, — сказал Песков, — Смоленков работал в 
Администрации Президента, но несколько лет 
назад был внутренним распоряжением уволен, 
его должность не относилась к категории выс-
ших должностных лиц, так называемых указных 
должностей». На вопрос журналистов, был ли 
Смоленков советником помощника Президента 
РФ Юрия Ушакова, Песков ответил: «Я дал вам 
ту информацию, которую мог вам дать».

Если верить CNN, то решение об экс-
фильтрации «крота» было принято вскоре по-
сле встречи в Овальном кабинете в мае 2017 
года президента Трампа с главой МИД России 
Лавровым и тогдашним российским послом 
в Вашингтоне Сергеем Кисляком, на которой 
обсуждалась полученная через израильтян 
развединформация о деятельности ИГИЛ 
(запрещенная в России террористическая 
организация) в Сирии. Чрезмерная с точки 
зрения американских спецслужб откровен-
ность Дональда Трампа с Москвой вызвала 
опасения, что ценный кремлевский источник 
«высочайшего уровня», имевший доступ к пре-
зиденту Путину и имевший возможность предо-
ставлять американцам картинки документов 
с президентского стола, может оказаться под 

риском разоблачения. Этот секретный агент 
сливал американской разведке информацию на 
протяжении более чем десяти лет, утверждают 
источники CNN.

Комментируя эти сведения, директор по 
общественным связям ЦРУ Бриттани Брэмелл 
говорит, что «рассказ CNN о том, что Централь-
ное разведуправление принимает решения о 
жизни или смерти на основе чего-либо, кроме 
объективного анализа и сбора звука, является 
просто ложным. Ошибочные предположения 
о том, что обращение президента с самой 
чувствительной развединформацией нашей 
страны, к которой он имеет доступ каждый 
день, привело к предполагаемой операции по 
эксфильтрации, были неточными».

Интересно, что, фокусируя внимание на 
Трампе, CNN вскользь упоминает, что опасения 
за судьбу ценного агента у его американских 
хозяев появились еще в конце президентства 
Барака Обамы. В прессу попали необычные 
подробности, связанные с обвинениями в 
адрес Москвы во вмешательстве в выборы-
2016, что позволило делать вывод об инсай-
дерской информации из высоких властных 
структур. И в прессе стали появляться намеки 
на то, что существует очень информированный 
источник. Более того, есть сведения о том, что 
«крота» хотели эвакуировать еще в конце 2016 
г., но тот сам отказался, сославшись на бес-
покойство за свою семью. И только несколько 
месяцев спустя ЦРУ убедило своего агента 
покинуть Россию.

По информации NBC News, бывший рос-
сийский высокопоставленный чиновник живет 
неподалеку от Вашингтона под охраной пра-
вительства США. Корреспондент NBC News 
отправился к его дому, находящемуся близ 
Вашингтона, и позвонил в дверь. Минут через 
пять два молодых человека примчались на вне-
дорожнике и припарковались непосредственно 
у машины корреспондента. Они представи-
лись как «друзья этого русского» и спросили 
журналиста, что он делает здесь. По словам 
бывшего высокопоставленного сотрудника 
национальной безопасности, скорее всего, 
эти мужчины — правительственные агенты 
США, наблюдающие за домом. Теперь же, как 
утверждают источники NBC, русский, о котором 
идет речь, может быть перевезен из этого места 
в интересах его безопасности.

Эти данные вполне соотносятся с появив-
шимися в СМИ предположениями, что агент-

Восемнадцать лет назад, 11 сентя-
бря 2001 года, Америка пережила, воз-
можно, самую большую трагедию в своей 
новейшей истории, сравнимую разве что 
с вероломным нападением японцев на 
военную базу Перл Харбор в 1941-м. Ве-
роломным, но понятным. Тогда в мире 
бушевала война, американский флот по 
всем правилам боевых действий был ата-
кован потенциальным противником. Но 
в 2001-м все обстояло иначе, это было 
словно нашествие враждебных инопла-
нетян, спустившихся с небес.

С тех пор выросло уже целое поко-
ление молодых людей, которые могут 
не помнить происходившее тогда. В тот 
роковой день члены террористической 
«Аль-Каиды» (запрещенной в РФ) захва-
тили четыре пассажирских самолета, 
выполнявшие регулярные рейсы. Один 
самолет террористы-смертники направи-
ли на Пентагон, в результате помимо пас-
сажиров погибло 55 сотрудников военного 
ведомства. Другая группа террористов 
также направила самолет на Вашингтон 
— возможно, их целью был Конгресс или 
Белый дом. Но оказавшие сопротивление 
пассажиры, погибая, не дали самолету 
долететь до столицы. Два других самолета 
атаковали башни-близнецы Всемирного 
торгового центра в Нью-Йорке, оставив 
многочисленные жертвы. Общий крова-
вый счет составил 2977 погибших и 6000 
раненых. В числе погибших 343 пожарных 
и 71 полицейский, героически спасавшие 
людей в загоревшихся зданиях.

В эти и последующие дни сердца аме-
риканцев бились в одном ритме — про-
фессиональные спасатели, пожарные, 
полицейские со всей страны брали отпуска 
за свой счет, чтобы приехать в Нью-Йорк и 
оказать помощь в извлечении тел из-под 
обломков уничтоженных небоскребов. Для 
пострадавших собирали деньги, продук-
ты, все необходимое. Люди простаивали 
в очередях, чтобы сдать кровь, помогая 
тем, кого удалось спасти. И еще печальная 
цифра: в ходе теракта 3000 детей потеряли 
по крайней мере одного из родителей.

Осознание всей этой страшной ста-
тистики пришло позже. Первой реакцией 
был шок. Кадры горящих и рушащихся 
зданий, гибнущие люди — все это травми-
ровало сознание, позднее американские 
телеканалы приняли совместное решение 
больше не давать их в эфир. Этого не мог-
ло, не должно было случиться со страной, 
защищенной с двух сторон океанами, об-
ладающей величайшей военной мощью. 
Но случилось, лишив американцев привыч-
ного чувства неуязвимости. Сразу после 
нападения воздушное пространство США 
было закрыто для всех международных 
рейсов. А вице-президент Дик Чейни от-
дал приказ сбивать любые пассажирские 
самолеты, если будет твердо установлено, 
что они захвачены террористами. Были 
предприняты другие меры безопасности, 
иные из них в ущерб гражданским сво-
бодам. Но тогда свободолюбивые аме-
риканцы были готовы принять подобные 
жертвы.

Общая беда, безусловно, сплотила 

народ, но, с другой стороны, в Америке 
образовалась и группа изгоев. Чувства не-
годования, фрустрации и жажды возмездия 
нашли выход в нападениях на живущих в 
США мусульман и тех, кого иной раз за них 
принимали — в частности сикхов, носящих 
тюрбаны, что некоторые ассоциировали с 
исламом. Один из них, Бабир Сингх Сод-
хи вот так, по ошибке, был застрелен в 
штате Аризона. Америка переживали на-
стоящий взрыв антиисламских настроений. 
Интересно, что спустя три дня после ата-
ки террористов специальным рейсом под 
охраной ФБР были экстренно эвакуированы 
24 члена семьи Бен Ладена. А менее чем 
через месяц Соединенные Штаты вместе 
с союзниками начали войну в Афганистане 
с целью свержения режима талибов, под-
держивающих «Аль-Каиду» и скрывающих 
ее лидера — того самого Бен Ладена.

В такой атмосфере исламские органи-
зации в США поспешили откреститься от 
террористов и призвали своих единовер-
цев как можно ярче продемонстрировать 
лояльность Америке и солидарность с 
остальными американцами — и своим по-
ведением и своими ресурсами. Это было 
своевременным призывом, особенно на 
фоне кадров, обошедших американские 
экраны, — ликующие по случаю атаки на 
небоскребы арабы… Нет, не в палестин-
ских городах — их ликование удивления 
не вызывает, — а в родном Нью-Йорке, в 
одном из этнических кварталов Бруклина! 
Вполне возможно, что рожденные в те 
дни чувства сыграли какую-то роль и в 
решении ввести американские войска в 
Ирак, и в недоверии, с которым президент 
Трамп относится к проживающим в США 
мусульманам.

Между тем правительства большин-
ства стран, включая даже Иран, осудили 
теракт и выразили свою поддержку Соеди-
ненным Штатам. Символично, что первый 
телефонный звонок сочувствия и соли-
дарности, раздавшийся в Белом доме, 
был от президента России Путина. Как 
символично было и то, что площадка перед 
посольством США в Москве и площадки 
перед американскими консульствами в 
наших других городах, словно ковром, 
были покрыты цветами.

Это было другое время, когда за 
нашим человеческим сопереживанием 
стояла еще и вера в наше общее доброе 
будущее с Америкой, когда, несмотря на 
некоторые обиды, мы всё еще верили, 
что можем стать пусть не союзниками, но 
надежными партнерами. Жизнь, однако, 
развела нас по разным углам. Геополити-
ческие интересы наших стран в какой-то 
момент стали идти встречным курсом, 
заставив видеть друг в друге противников. 
Многие у нас разочаровались в Соеди-
ненных Штатах. Все это — печальный ре-
зультат Большой политики, что, впрочем, 
совсем не исключает наше сочувствие и 
сострадание к людям, пережившим тра-
гедию 11 сентября, и не стирает в нашей 
памяти героизм тех, кто, жертвуя собой, 
боролся за жизни других.
ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   

на сайте

АМЕРИКАНСКАЯ ТРАГЕДИЯ
В память о жертвах теракта 11 сентября 2001 года
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ПОСЛЕДНИЙ ГАЗ КИЕВА

«УДАЧНЫЙ» ПЕРЕЕЗД «КРОТА»

перебежчик мог приобрести за $925 000 дом 
по адресу Патридж-лейн, 78, в Стаффорде 
(штат Виргиния), расположенном примерно в 
60 км от Вашингтона. Причем покупателями по 
документам значатся Антонина Смоленкова и 
Олег Смоленков (правда, его фамилия указана 
в объявлении о покупке как Smokenkov). Эта 
отдельно стоящая недвижимость описывается 
как «живописный особняк» на частном участке в 
три акра. В доме, согласно описанию, имеется 
шесть спальных комнат, шесть ванных комнат, 
четыре камина, большая двухэтажная прихожая 
с открытой лестницей. Дополняют жилье два 
гаража (на 4 автомобиля и еще один на одну 
машину), зона барбекю и т.д.

n n n
«МК» попросил прокомментировать 

ситуацию генерал-майора ФСБ в запасе 
Александра Михайлова.

— Как такое возможно, чтобы человек, 
приближенный к гостайне, мог выехать за 
границу совершенно спокойно, просто по 
своему загранпаспорту?

— Все очень просто. Если мы действи-
тельно говорим об этом человеке, если это 
действительно он, то с выездом у него про-
блем не было. Скорее всего, его документы 
лежали в кадрах, он спокойно мог их получить. 
Решение о выдаче ему документов и разре-
шения на выезд ему давал непосредственный 
руководитель. У правоохранительных органов 
в этом плане все устроено куда жестче. Не так 
давно МВД приняло решение, которое вызвало 
у многих возмущение и критику, когда всем 
сотрудникам, до самых низших чинов, был за-
прещен выезд за границу. То же касается ФСБ, 
погранвойск и других структур. У меня есть 
много знакомых, которые никогда не имели 
касательства к госсекретам, вышли в отставку, 
но еще 5 лет не смогут покинуть территорию 
страны. В отношении их ограничения на выезд 
за рубеж есть, а в отношении посвященных в 
гостайны чиновников — нет. Это очень странно. 
А ведь кроме чиновников есть еще депутаты, у 
которых допуск к государственной тайне. Есть 
представители бизнеса, которые ведут дела 
с Минобороны и спецслужбами. И все они 
свободно могут ехать куда угодно.

— Как насчет спецслужб, которые 
должны курировать таких людей?

— Подозрения могли и не возникнуть. Мы 
сейчас живем в такую эпоху, когда шпионы 
давно не пользуются тайниками, тайными ка-
налами связи. Поймать их на шпионаже крайне 
тяжело. Он мог скачивать все данные на флешку 
и уносить ее с работы.

— Но если он использовал флешку, 
то в памяти рабочего компьютера могла 
остаться эта информация. Если он скачи-
вал данные, представляющие гостайну, 
соответствующие органы могли получить 
«тревожный сигнал».

— Допустим, он фотографировал эти 
данные на телефон. Говорю же, мы живем в 
век технологий — и способов для шпионажа 
очень много. Особенно у человека, который не 
первый год завербован спецслужбами и обучен 
соблюдению всех законов конспирации.

— Американские СМИ сообщают, что 
шпион живет под своим именем. Такое 
возможно?

— Тут может быть несколько причин. Пер-
вая — американские спецслужбы не видят для 
него никакой опасности. Вторая — он просто 
уже им не нужен. Рассказал все, что мог, так что 
теперь его судьба их в принципе не заботит. Ну 
и третья — это вполне может быть какая-нибудь 
провокация.

— В каком смысле? Вроде дела Скрипа-
лей? Приедут неизвестные, убьют человека 
вместе с семьей, а обвинят во всем опять 
Кремль. Так?

— Например. Или ему проломит голову 
грабитель на парковке. Вариантов много.

— Вы сказали, что ЦРУ может не пере-
живать за его судьбу...

– Да. Они знают, что Россия не пойдет, 
скажем, на ликвидацию перебежчика. Это не 
нужно. Тем более что его убийство, скорее 
всего, превратят в очередной скандал вроде 
истории со Скрипалями. Это потеря репутации, 
готовый скандал для российского руководства. 
Американцам даже делать ничего не нужно. 
Нам это надо? Да и вообще, зачем его убивать, 
если он и так уже все рассказал. Мы тут, конеч-
но, наводим своего рода конспирологию, а на 
деле все может оказаться куда проще.

— Думаете, это просто очередная по-
пытка подогреть внимание к истории про 
«российское вмешательство в выборы в 
США»?

— Как вариант. Оппозиция обвиняет Трам-
па, Трамп своих конкурентов. Все выясняют, 
чьи же голоса и где купил Кремль. Это в пред-
дверии грядущих в США новых президентских 
выборов может стать актуальным. Тем более 
что в последнее время об этом «вмешательстве 
вспоминали мало». Вот напомнили.

Лев СПЕРАНСКИЙ, 
Лина КОРСАК, 

 Артемий ШАРАПОВ,  
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Дверь квартиры,  
в которой живет 
мать Смоленкова.

Эксперты считают, что шпионская 
история направлена прежде всего 
против Трампа.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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КОШЕЛЕК4
НДС — это внутренний, самый админи-

стрируемый налог в стране, его собираемость 
приближается к ста процентам. И это один 
из двух базовых источников наполнения фе-
дерального бюджета наряду с прибылью от 
экспорта углеводородов. Как сообщил в июле 
Силуанов, повышенная ставка уже дала госказ-
не дополнительные 650 млрд рублей (около 
0,6% ВВП). Эта сумма вольется в широкий по-
ток из 25,7 трлн рублей, которые государство 
в течение шести лет потратит на финансиро-
вание национальных проектов. Между тем, как 
отмечено в мониторинге РАНХиГС, несмотря на 
номинальную прибавку поступлений в первом 
квартале на 14,5% (плюс 212,6 млрд рублей), по 
сравнению с прошлогодним показателем доля 
доходов от НДС к квартальному ВВП в процен-
тах осталась на прежнем уровне в 4,3%. 

Правда, добавляют исследователи, в 
полной мере польза маневра с повышением 
ставки проявится во втором полугодии. Дело 
в том, что в период с января по март поступает 
НДС с продажи товаров в четвертом квартале 
предыдущего года, когда он еще был прежним. 
Пока же остается говорить об очевидном не-
гативе. Пищи для размышлений хватает. 

Падение платежеспособного 
спроса
2019 год начался для потребителей лихо. 

Только за первые две недели января инфляция 
повысилась на 0,7%, тогда как за весь январь 
2018-го — на 0,3%, сообщал Росстат. С угро-
жающей скоростью, заметно опережая офици-
альные статистические сводки и декабрьский 
показатель Росстата в 1,7%, стали дорожать 
продукты. Не выпали из общего ряда и те това-
ры из потребительской корзины, что относятся 
к категории социально значимых и облагаются 
льготным десятипроцентным НДС. Некоторые 
виды белого хлеба (батон «Нарезной») при-
бавили в цене в сетевых супермаркетах 6–7%, 
а то и 17%. Мясо (говядина) подорожало на 
16–17%, сливочное масло — до 17%. Рост цен 
на некоторые виды овощей и фруктов тоже 
превысил 10%, яйца и сахар подорожали на 
20 с лишним процентов.

Иными словами, рост отпускных продо-
вольственных цен в разы превысил те 2 про-
центных пункта, на которые вырос НДС. Прямой 
зависимости здесь нет: некорректно связывать 
с НДС любое подорожание товара на 2% и 
более. Речь идет о совокупности факторов. 
Однако очевидно, что новая налоговая ставка 
изменила себестоимость продуктов, стоимость 
сырья, оборудования и упаковки. Сработал 
кумулятивный эффект: когда товар проходит 
всю цепочку от производителя до конечного 
потребителя, каждое «звено» ставит свою на-
ценку. Полным циклом производства и продажи 
собственной продукции занимаются считаные 
единицы компаний, которым это по карману. 
Большинство пользуется услугами сторонних 
фирм. Кто-то поставляет оборудование, кто-
то — запчасти, кто-то организует логистику 
и доставку, кто-то обслуживает технику. Все 
это имеет свою непосредственную цену, на-
значенную «продавцом», плюс — НДС. На вы-
ходе потребитель получает продукт, заметно 
подорожавший в новых условиях бесстраст-
ного рынка. Кстати, на волне повышения НДС 

компании могут увеличить цены произволь-
но, переложив ответственность в глазах 
граждан с себя на правительство. Что, судя 
по всему, и произошло. В итоге к концу 
марта инфляция достигла 5,3% (в 2018 
году она составила 4,3%) и только к лету 
замедлилась до 5%. Что, в свою оче-
редь, отразилось на платежеспособ-
ном спросе. По словам председателя 
правления Международной конфеде-
рации обществ потребителей (Кон-
фОП) Дмитрия Янина, сейчас люди 
заметно меньше тратят на товары 
повседневного пользования. 

«Потребители от решения 
властей касательно НДС точно 
не стали богаче. Как минимум оно 
было ошибочным с точки зрения повыше-
ния благосостояния граждан, что подтверждает 
Росстат, фиксирующий в этом году падение 
реальных доходов населения. Спрос на това-
ры и услуги сжался, вырос потребительский 
пессимизм, народ озабочен не покупками, а 
тем, где занять деньги до зарплаты», — рас-
сказывает Янин. 

Между двух огней 
Второй очевидный негативный эффект 

от налоговой реформы — снижение предпри-
нимательской и инвестиционной активности, 
а также частичный уход в «тень» малого и 
среднего бизнеса, всеми силами пытающе-
гося снизить фискальную нагрузку. Это от-
носится и к сложившейся системе зарплат 
«в конверте», и к незаконным операциям по 
обналичиванию денежных средств, услуги за 
которые выросли в цене и сейчас составляют 

порядка 15%, утверждает директор Института 
актуальной экономики Никита Исаев. По сло-
вам эксперта, ничего хорошего в повышении 
НДС для частного бизнеса нет, ведь он зави-
сим от покупательного потенциала граждан 
и всевозможных контрагентов — заказчиков, 
подрядчиков. А этот потенциал с ростом на-
лога только снижается. «Новая ставка НДС не 
только подкосила маржинальность малого и 
среднего бизнеса, но и увеличила количество 
банкротств средних предприятий, которые мы 
фиксируем по линии Верховного суда каждый 
квартал», — констатирует Исаев. 

Как отмечает в свою очередь председатель 
Экспертного совета Фонда развития промыш-
ленности Антон Данилов-Данильян, ни в одной 

стране мира бизнес не поддерживает подоб-
ные решения. Даже тогда, когда ему удается 
переложить рост налогового бремени на цены. 
Многие российские предприниматели реали-
зуют какие-то инвестпроекты, даже несмотря 
на неблагоприятный инвестиционный климат. 
И пересматривать бизнес-планы из-за того, 
что изменились ценовые параметры, всегда 
неприятно и проблематично. 

«Предприниматель бизнес-план рассчитал 
исходя из трехпроцентной инфляции, как обе-
щал ЦБ, а она ускорилась до 4,5%. Кроме того, 
его бизнес-партнеры, кредиторы, инвесторы 
это обстоятельство не учитывают, свои ставки 
не меняют, нормы доходности не пересчиты-
вают. Они хотят получить то, что им обещано. 
Соответственно, все риски, оборачивающиеся 
убытками, несет сам предприниматель», — по-
ясняет Данилов-Данильян. 

При этом, возмущается собеседник «МК», 
государство не устает призывать мелких и 
средних предпринимателей создавать новые 
рабочие места, помогать социально незащи-
щенным гражданам, наполнять деньгами соц-
фонды. Но почему бы властям не оставить в по-
кое этих трудяг? В советскую эпоху, напоминает 
эксперт, контролеров и фискальных схем было 
на порядок меньше, а защищенность произ-
водства была на порядок выше. Хотя, конечно, 
советская экономика была ориентирована от-
нюдь не на товары личного потребления. 

Безусловно, повышение НДС отразилось 
на доходах бизнеса, согласен профессор Фи-

нансовой академии при Правительстве РФ 
Алексей Зубец. По его словам, 

когда растут налоги, у пред-
принимателя есть два выхода. 

Первый — переложить это бремя 
на плечи конечного потребителя, 

повысив цены. Второй — сокра-
тить издержки. Понятно, что по-

вышать цены в условиях нынеш-
ней стагнации платежеспособного 

спроса не имеет смысла. Приходит-
ся урезать инвестиции, чтобы найти 

резервы для погашения издержек 
от роста налогов. Например, можно 

обойтись без ранее намеченной покуп-
ки нового станка, на время отказаться 

от планов по переоборудованию цеха. В 
результате такой экономии тормозится 

экономический рост в стране.
Председатель правления одного из 

крупнейших отечественных банков, быв-
ший министр финансов Михаил Задорнов 

назвал повышение ставки НДС до 20% одной 
из причин низкого (0,7% по итогам первых ше-

сти месяцев 2019 года) роста ВВП. В интервью 
РБК он напомнил о беспрецедентно высоком 
профиците федерального бюджета, в первом 
полугодии достигшем 3,1% ВВП. Задорнов 
видит в этом признак того, что государство 
не может распорядиться деньгами, которые 
«изъяло» из экономики, подняв НДС. Разумнее 
отдать налоги людям и бизнесу: они распоря-
дятся деньгами лучше властей, резюмировал 
банкир. Ранее Минэкономразвития указывало, 
что решение Минфина привело к ослаблению 
внутреннего спроса и замедлению экономи-
ческого роста. Кстати, вот очередное яркое 
свидетельство отсутствия в правительстве, 
точнее, у двух ключевых ведомств — Орешкина 
и Силуанова, — единых подходов. 

«Чем больше денег в экономике, тем эф-
фективнее она развивается, — согласен Никита 
Исаев. — Экономика — это рынок товаров и 
услуг, а не бюджет и его собираемость. Когда 
финансовые средства изымаются из оборота 
предпринимателей, это, разумеется, тормозит 
рост ВВП». 

Впрочем, Алексей Зубец не склонен счи-
тать новую ставку НДС одной из причин за-
медления отечественной экономики. На его 
взгляд, дело тут в другом — в снижении по-
купательной активности граждан, в том, что 
основная их масса перешла к стилю жизни с 
ограниченным потреблением. Прекратился 
процесс быстрого накопления товаров дли-
тельного пользования. 

«После 2014 года люди из-за кризиса в 
массе своей не приобретали ни крупную бы-
товую технику, ни электронику, ни мебель, ни 
другие «долгоиграющие» вещи. В 2016-м все 
ринулись в магазины, обзавелись всем не-

обходимым, затем эта активность резко упа-
ла. Сегодня нет надобности покупать второй 
холодильник или третий телевизор», — рас-
суждает Зубец. 

После нас хоть потоп
В 2018 году налоговая нагрузка на эконо-

мику (доля налогов в ВВП) выросла до 32,7%, 
в основном за счет повышения налога на до-
бычу полезных ископаемых (НДПИ). Сейчас, 
после повышения НДС, этот показатель явно 
больше, констатирует директор Института 
стратегического анализа ФБК Игорь Николаев. 
По его словам, когда видишь, что бюджетный 
профицит за первое полугодие составил 1,7 
трлн рублей, возникает вопрос: а зачем надо 
было повышать НДС, какой экономической 
необходимостью это продиктовано? 

«Ну собрали с начала года несколько со-
тен миллиардов рублей. Стоила ли игра свеч? 
Финансовые власти постоянно уверяют нас, 
что не намерены менять налоговые условия. 
Однако с не меньшей регулярностью нарушают 
слово. Это делает экономическую ситуацию 
еще более неопределенной и вынуждает биз-
нес быть предельно сдержанным в инвести-
ровании», — говорит эксперт, отмечая также, 
что двадцатипроцентная ставка НДС способ-
ствовала закреплению инфляции на уровне в 

5%, значительно более высоком, чем в 2017 
году (2,8%). 

Независимые эксперты предупреждали 
инициаторов налоговой реформы, что она 
ударит по несырьевым экспортерам и мил-
лионам простых людей, приведет к росту из-
держек и падению рентабельности, разгонит 
инфляцию, повысит дефицитность социальных 
фондов, живущих за счет денег мелких и сред-
них предпринимателей. Что в России и без 
того слишком высокая налоговая нагрузка, 

не дающая развернуться малому бизнесу. Что 
пострадают высокотехнологичные отрасли 
промышленности, выдающие продукцию с 
большой добавленной стоимостью. Что пред-
приятиям будет сложнее повышать зарплату 
работникам: во-первых, из-за неминуемого 
сокращения прибыли, во-вторых, вырастет 
прямое налогообложение зарплат. 

«После нас хоть потоп» — эту легендарную 
фразу фаворитки Людовика XV маркизы де 
Помпадур Никита Исаев проецирует на со-
временные отечественные налоговые реалии. 
На тех людей в правительственных коридорах, 
кто привык жить исключительно сегодняшним 
днем, не имея никакого образа будущего и 
управляя экономикой в ручном режиме. 

Напрашиваются и другие параллели. Сре-
ди них — невероятная передряга с пилотируе-
мым кораблем «Аполлон-13» в апреле 1970 года. 
Трое американских астронавтов, застрявших в 
космосе с ограниченным запасом кислорода, за 
триста с лишним тысяч километров от родной 
планеты, сумели-таки совершить невозможное 
и вернуться на Землю. В отличие от этих героев 
наши чиновники застряли в вечной нештатной 
ситуации, с которой благополучно свыклись, 
но в которую загнали не только себя. Никто не 
собирается устранять изъяны в конструкции 
корабля под названием «НДС-20». 

Георгий СТЕПАНОВ.

Восемь месяцев минуло с того момента, как налог на добавленную 
стоимость (НДС) по решению правительства и с одобрения Госдумы 
вырос с 18% до 20%. «Хьюстон, у нас проблема!» — впору восклик-
нуть чиновникам Минфина, запустившим в космос макроэкономики 

свою откровенно неубедительную, антисоциальную затею. Но ведомство 
вице-премьера Силуанова молчит. Зато эксперты, в том числе опрошенные 
«МК», аргументированно заявляют: полет ненормальный — налоговый маневр 
подстегнул инфляцию, ударил по карманам миллионов людей, затормозил 
рост ВВП, загнал в «тень» часть бизнеса. Похоже, конструкторы допустили 
недочеты. Впрочем, они скорее решали свою узковедомственную задачу, не 
задумываясь о побочных масштабных последствиях. 

АВАРИЯ 
КОРАБЛЯ

«НДС-20»
Повышенная налоговая 
ставка ударила по всем 
без исключения

СТАВКИ НДС В РОССИИ
Годы Основная  Льготная
 ставка ставка 
1992 28% 15%
1993–2003  20%  10%
2004–2018  18%  10%
2019  20%  10%

Источник: Минфин РФ. 

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

РЕГИОНЫГРОМКОЕ ДЕЛО

ЗА БУГРОМ

В суде стали известны имена трех свиде-
телей, на основании показаний которых след-
ствие признало Олега Медведева «лицом, за-
нимающим высшее положение в преступной 
иерархии». Сам Медведев рассказал историю 
своего «продвижения» в мире социальном, а 
не криминальном. А еще защита представила 
полное описание всех его татуировок, среди ко-
торых так и не оказалось «воровских звезд». 

Обозревателю «МК», члену СПЧ, удалось 
поприсутствовать на суде, куда почему-то не 
пустили журналистов. В распоряжение газеты 
также попал тот самый перечень татуировок 
человека, которого следствие позиционирует 
как «главу российской мафии».

Коридор был забит репортерами, но зал 
заседаний будто специально выбрали крохот-
ный. В итоге стали пускать по списку. Пришли, 
в частности, две двоюродные сестры аресто-
ванного, певец Александр Серов, исполнитель 
шансона Владислав Медяник, юморист Михаил 
Грушевский. Повезло попасть в зал несколь-
ким близким друзьям арестованного и вашей 
покорной слуге (Медведев, у которого в свое 
время брала интервью, сам попросил меня 
поприсутствовать). 

В клетке Медведев сидит в спортивном 
костюме. Его сразу даже не узнать: отрастил бо-
роду, похудел, осунулся. Потом в ходе судебного 
процесса выяснится, что в последние дни он не 
получает свои привычные лекарства, из-за чего 
у него начались панические атаки, бессонница 
и прочие нарушения. Психиатр, который его 
недавно осмотрел в СИЗО, в связи с этим даже 
назначил сильные транквилизаторы. 

— Следствию не удается собрать доказа-
тельства против Медведева по новой статье 

УК, потому его решили довести до тяжелого 
психического состояния, — говорит защитник 
Александр Вершинин. — Медведева лишили 
препаратов, игнорировали наше ходатайство 
о стационарном обследовании в Центре пси-
хиатрии им. Сербского. Состояние ухудшается. 
Следствие хочет, чтобы была пройдена «точка 
невозврата». Тогда суд просто назначит ему при-
нудительное лечение. Все это возмутительно. 

Молоденький следователь стал тихо го-
ворить, что на учете в ПНД Медведев не со-
стоит, медики СИЗО дали заключение о его 
удовлетворительном состоянии. Между тем 
он сам считает, что нужно все-таки сделать 
амбулаторную судмедэкспертизу. И для этого 
меру пресечения продлить. Следователь также 
заметил, что отпускать арестованного катего-
рически нельзя, поскольку Медведев может 
скрыться, продолжить заниматься преступной 
деятельностью и т.д. Следователь говорил что-
то про то, как Медведев приобрел широкую пу-
бличную известность как вор в законе, сплотил 
около себя лиц и поддерживал криминальную 
субкультуру. 

— Что он сказал? — певец Серов пере-
спросил у пародиста Грушевского. Судья тут 
же сделала замечание обоим. 

— А может следователь говорить чуть гром-
че, а то ничего не слышно? — уточнил Серов и 
нарвался на отповедь по поводу того, что все 
это следователь говорит не для них, а для суда. 
Но вообще им еще повезло — через несколь-
ко минут за реплику был удален из зала суда 
лауреат премии «Шансон года-2019» Слава 
Медяник. 

Следствие в доказательство необходимо-
сти продления меры пресечения выложило свои 

козыри: показания трех свидетелей (все трое 
оказались сотрудниками правоохранительных 
органов), фото Медведева из Интернета (где 
он с известными авторитетами, многие из ко-
торых уже умерли), уже ставшее знаменитым 
фото мозаики в виде звезды на дне бассейна 
и приговор суда Медведеву (тогда он еще был 
Шишкановым) 1982 года. 

— К чему этот приговор? Я не святоша, но 
это было в советские годы, я отсидел 10 лет, уже 
27 лет я на свободе, социально адаптировался, 
у меня пять детей, я веду бизнес, занимаюсь 
развитием спорта, — возмущается из клет-
ки Медведев. — Достали скелет из прошлого 
века и на основании его меня хотят посадить. 
Свидетели — фантомы. С первого дня ареста 
и до сегодняшнего момента мне непонятна 
суть обвинения. Что я сделал незаконного?! На 
меня хотят примерить «кафтан» — новую статью 
Уголовного кодекса. Но с 1 апреля 2019 года, 
когда она вступила в силу, и до задержания я 
практически не выходил из дома, поскольку 
получил травму спины. Я могу описать каждый 
день по часам. Пусть мне скажут конкретно, что 
я сделал преступного в этот короткий период? 
Мне изначально пытались вменить, что я нар-
кобарон, торговец оружием, главный сутенер 
страны, владелец подпольных казино.

Медведев сообщил, что врач-психиатр, у 
которого он наблюдается семь лет, подвергался 
прессингу со стороны правоохранителей. Они 
его допрашивали, особенно интересовались 
его татуировками. 

— Искали «звезды», как на дне бассейна, 
но не нашли, — говорит защитник Медведева. 
— Вам же советую (обращается к следовате-
лю. — Авт.) сходить в ЦУМ, я там платье видел 

с куполами и такими звездами. Много знаю 
других мест, где есть этот знак. К слову, его 
многие считают знаком розы ветров. 

Судья оборвала юриста — мол, не нужно 
вести диалог с представителем следствия. 
А список татуировок приобщили к делу. Вот 
он: голова рыцаря, изображение архангела 
Михаила, женщина, оконная решетка, голова 
тигра, Дева Мария, держащая ребенка. 

Озвучили и имена трех свидетелей: со-
трудника СК РФ, руководителя оперативного 
подразделения ГУУР МВД и еще одного со-
трудника правоохранительных органов. Они 
конкретных преступлений не назвали, но об-
щий смысл свидетельских показаний таков: 
по оперативно-справочным учетам Медведев 
более 20 лет значился как лицо, занимающее 
высшее положение в преступной иерархии, и 
имеет звание вора в законе. 

Интересный момент — следствие декла-
рирует, что Медведев участвовал в разреше-
нии споров и криминальных конфликтов и был 
лицом аффилированным. 

— Что это значит? — негодует из клетки 
Медведев. — Есть консалтинговые, агентские 
услуги, лоббирование. Где хоть одна справка, 
что я получал за оказание этих услуг незаре-
гистрированные доходы? 

Суд приобщил ходатайства народных 
артистов за освобождение Медведева и об 
избрании более мягкой меры пресечения. В 
числе подписавшихся Валерий Меладзе, Лю-
бовь Успенская. «Мы знаем его более 12 лет. 
По его просьбе мы исполняли любимые песни 
учителей...» Приобщили и характеристики на 
Медведева от ряда мастеров спорта, чемпионов 
мира, бывших учеников одной из раменских 
школ, ветеранов футбольного клуба «Сатурн»... 
Но все зря. 

— Суд постановил продлить меру пресе-
чения, — огласила решение судья. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЗВЕЗДЫ СОШЛИСЬ НЕ В ПОЛЬЗУ ШИШКАНА

Основатель всемирно известного 
гиганта интернет-торговли Alibaba, 
Джек Ма, объявил о своем уходе из 
руководства компании. Большим 
сюрпризом это не стало: грядущее 
свое увольнение Ма анонсировал 
еще в прошлом году.

Свой последний день в качестве пред-
седателя «Алибабы» Джек Ма совместил с 
отмечанием своего 55-летия на огромном 
стадионе в Ханчжоу, где два десятилетия 
тому назад им и была создана компания.

На место харизматичного бывше-
го учителя английского языка, ставше-
го миллиардером, Джека Ма придет не 
столь известный широкой публике один 
из руководителей компании исполнитель-
ный директор Дэниэл Чжан, бухгалтер по 
образованию.

В начале недели Джек Ма распростра-
нил видеообращение, в котором заявил: 
«Я — человек, всегда смотрящий вперед. 
Я не хочу оглядываться назад».

Свою жизнь после ухода из руковод-
ства компанией миллиардер обещает 
посвятить благотворительности, сосре-
доточившись на развитии образования 
в сельских районах. Созданный Джеком 

Ма фонд уже занимается образователь-
ными программами в отдаленных районах 
Китая.

В прошлом году в своем открытом 
письме о грядущей отставке Джек Ма 
писал: «У меня по-прежнему есть мно-
го мечтаний, которые я хочу исполнить. 
Те, кто знает меня, знают, что я не люблю 
сидеть без дела. Мир большой, а я по-
прежнему молод. Так что хочу попробовать 
кое-что новое». Признаваясь, что он вдох-
новлялся историей взлета Билла Гейтса, 
китайский миллиардер сказал, что решил 
поступить умнее, чем Гейтс: раньше уйти 
на пенсию.

История Джека Ма как селфмейдмена 
служит для многих его соотечественников 
примером для подражания. Свою ком-
панию он основал в 1999 году в Ханчжоу 
вместе с друзьями в квартире, которую 
снимали в складчину. Путь к успеху был 
нелегким, на него ушли годы.

О чем уходящему из большого бизнеса 

предпринимателю точно не придется бес-
покоиться — так это о размере пенсии. 
Джек Ма — один из богатейших жителей 
Китая. Согласно Forbes, его состояние 
оценивается в $38,4 млрд. А еще в но-
ябре прошлого года газета «Женьминь 
Жибао» сообщила, что миллиардер Ма 
является членом Коммунистической пар-
тии Китая.

Уходя, Джек Ма все же остается. Он со-
храняет 6,22% акций компании, сохраняет 
членство в совете директоров — во всяком 
случае, до годовой встречи акционеров в 
2020 году. И после этого он останется в 
составе корпоративного управляющего 
органа компании из 38 членов.

«Есть то, что я хочу, чтобы эта компания 
никогда не забывала, — сказал в своем 
понедельничном видеообращении Джек 
Ма. — Я понял, почему провалилось мно-
жество компаний. Они позабыли о своих 
мечтах». 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МА УДАЛИЛСЯ НА ПОКОЙ
Миллиардер свое 55-летие отметил уходом на пенсию

Премьер Дмитрий Медведев по-
здравил Александра Беглова с 
победой на губернаторских выбо-
рах. Так что эту кампанию можно 
считать завершенной. А вот с вы-
борами муниципальных депутатов 
сложилась странная ситуация: по 
нескольким округам данные про-
токолов не внесли в систему ГАС 
«Выборы» ни в ночь с 8-го на 9-е 
число, ни днем 9-го. Кандидаты, 
опасаясь подмены и фальсифи-
кации, караулили опечатанные 
бюллетени в администрации Цен-
трального района.

«Утро началось с разбудившего меня 
после трех часов сна сообщения в 7.43 — 
готовится массовая фальсификация, дан-
ные протоколов с участков будут вносить 
в ГАС «Выборы» после 16.00, за это время 
они все подделают и перепишут», — на-
писал депутат ЗакСа Борис Вишневский, 
который планировал стать кандидатом в 
губернаторы, но не прошел муниципаль-
ный фильтр. Речь шла об округах в цен-
тре города — Владимирском, Литейном 
и Смольнинском, где, по данным самих 
«яблочников», они должны были одержать 
победу.

К девяти утра в понедельник у адми-
нистрации Центрального района собра-
лись кандидаты и активисты. Следующие 
пятнадцать часов были форменным поли-
тическим триллером — «после 16» итоги 
все еще не начали вносить в систему. 

«МК» пообщался с кандидатом в 
депутаты одного из самых граждански 
активных округов в центре — Владимир-
ского. Дмитрий Прытков лично караулил 
бюллетени.

— Нам действительно пришлось ка-
раулить внесение данных в систему ГАС. 
По процедуре это должно было начать-
ся после того, как все УИК сдадут свои 
протоколы, а это случилось около трех 
часов ночи 9 сентября. В администрации 
Центрального района, куда переехали 
все избиркомы муниципальных округов, 
находилось много кандидатов, в основ-
ном от «Яблока», которые получили много 
мандатов, всю ночь и день 9-го числа мы 
сторожили избиркомы и ждали, пока вне-
сут данные в ГАС.

— Во сколько в итоге внесли ре-
зультаты, как объясняли задержку?

— Внесение началось только после 
23.00 и продолжалось до часу ночи где-
то. Данные появились сегодня утром, и 
они совпадают с данными в протоколах. 
Задержки с внесением нам объясняли 
техническими проблемами, хотя в других 
районах вносить данные начали еще но-
чью. Такая ситуация создавала почву для 
возможных нарушений и манипуляций с 

бюллетенями, для которых требовалось 
время. Поэтому было важно внимательно 
следить за всем, что делают избиркомы, и 
охранять погашенные бюллетени. Задерж-
ку еще объясняли тем, что Памфилова 
попросила по максимуму разобраться с 
жалобами до внесения данных в ГАС, хотя 
такой подход нарушает принцип непре-
рывности выборов.

— Как вы думаете, если бы никто 
не караулил бюллетени в администра-
ции, в системе появились бы совсем 
другие итоги?

— Если не наблюдать за процессом, то 
манипуляции с бюллетенями становится 
проще делать, в других районах много слу-
чаев, когда поступали жалобы с просьбой 
о пересчете и после пересчета результаты 
менялись — это практически всегда озна-
чает, что бюллетени подменили, — тем 
более что все случаи были в пользу ЕР и 
аффилированных кандидатов.

Днем 10 сентября в Сети появилась 
информация, что горизбирком собирается 
настаивать на признании недействитель-
ными итогов выборов в нескольких муни-
ципалитетах Фрунзенского, Адмиралтей-
ского, Приморского и Невского районов. 
Характерно, что «многочисленные нару-
шения» избиркома будто бы заметили 
только сейчас, несмотря на множество 
сообщений о провокациях в сам день вы-
боров. Так, «Справедливая Россия» сооб-
щила о массовом надомном голосовании, 
причем «сами граждане никаких заявок 
не подавали и урну на дом им УИК напра-
вил по собственной инициативе», также 
эсеры подозревают подмену протокола. 
В городе доходило до того, что членов ко-
миссии пытались побить — например, на 
Петроградской стороне некий «титушка» 
ударил по лицу члена комиссии с правом 
решающего голоса Родиона Поручикова. 
По словам Родиона, мужчина зашел в 
помещение и стал оказывать словесное 
давление на другого члена комиссии. Ког-
да Поручиков попытался выяснить его 
личность, получил удар по лицу. «У нас 
в округе довольно бандитская избира-
тельная комиссия, — рассказал Родион 
«МК». — Они даже заседание итоговое не 
проводят, как мы узнали вчера в ТИКе. И 
они, видимо, нанимали этих «титушек» 
для провокаций, чтобы отвлекать и уда-
лять нас с участков. Жести было много. 
Я написал заявление о нападении и снял 
побои на всякий случай».

Окончательных результатов муници-
пальных выборов в Петербурге придется 
еще подождать — ряд оппозиционеров 
намерены оспаривать результаты через 
суд. 

Анастасия СЕМЕНОВИЧ,  
Санкт-Петербург.

НОЧНЫЕ БДЕНИЯ  
НА ПИТЕРСКИХ ВЫБОРАХ
Оппозиция «караулила» бюллетени  
в Центральном районе, чтобы их не подменили
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«Я срочно увез Макса из 
Германии в Россию еще до 
начала этого учебного 
года, — объясняет отец. 

— В местной школе его избивали и ду-
шили, втыкали карандаш в горло, мы не 
могли его защитить. Потому что это де-
лали беженцы. Такое происходит по-
всеместно, и если потерпевшие начи-
нают жаловаться, во всем сразу же 
обвиняют родителей, которых могут посадить 
в тюрьму, оштрафовать, а детей отнять…»

Программист Николай Эрней, по его сло-
вам, входит в 1% наиболее обеспеченных пред-
ставителей среднего класса в Германии. «Я 
зарабатываю столько, сколько один из сотен ты-
сяч коренных немцев», — гордится мужчина.

Он покинул Россию в поисках лучшей доли. 
Можно сказать, эта европейская мечта вопло-
тилась в реальность.

Ежедневно на почту Николая прилета-
ют десятки предложений о работе со всего 
мира. 

Теперь он опасается другого — что од-
нажды его маленький сын может не вернуть-
ся из школы. «Тогда мне скажут: «Эй, парень, 
ты же сам выбрал эту страну для достойной 
жизни». Но когда три года назад мы переез-
жали сюда, такого беспредела с беженцами не 
было. Мне кажется, что немцы теперь и сами 
не знают, как же остановить все то, что сейчас 
происходит».

Николая Эрнея уж точно нельзя назвать 
апологетом нынешних российских порядков. 
Он всегда был фрондером и оппозиционером. 
Еще когда только начинал свою карьеру в Том-
ске, в начале нулевых, устроил скандал против 
непомерных тарифов ЖКХ.

«У моих родителей была небольшая квар-
тира на окраине. Когда я посмотрел в квитан-
ции, сколько тратим на «коммуналку», умно-
жил эту сумму на количество квартир в доме, 
а затем на количество домов… Получилась 
астрономическая цифра! И это при том, что 
у нас никогда не чистили дороги от снега, не 
делали ремонт. А за отопление, по моим под-
счетам, жители города заплатили больше, чем 
производила за год вся городская ТЭЦ! Так я 
понял, что мы бараны, которых стригут. Наша 
квартира располагалась на шестом этаже в 
доме, в котором по плану этажей должно быть 
всего пять. Шестой надстроили незаконно, ма-
териалы были явно ворованные, их не хватило. 
По законам физики вся эта хлипкая конструкция 
рано или поздно должна была рухнуть, через 
стену пошла огромная трещина…»

— Вы фильм «Дурак» смотрели? — пере-
биваю я своего собеседника. — Там как раз 
про такого героя. Только человеку, который 
пытался спасти разрушающийся дом, в 
результате набили морду сами жильцы.

— В моем случае я организовал партнер-
ство по защите прав жителей, проживающих 
в доме, пытался заставить коммунальщиков 
обосновать свои расценки, ездил из Том-
ска в Москву на заседание Госстроя… Я был 
молодым и наивным — не нашлось мудрого 
товарища, который вовремя бы дал мне под-
затыльник: «Эй, что ты делаешь? Зачем прешь 
против системы?» И меня действительно за 
мою деятельность однажды избили.

— Вы слишком умный для нашей дей-
ствительности, наверное.

— Я учился в двух университетах на трех 
факультетах. Ходорковский — тогда при силе 
— оплатил мое, в числе прочих счастливчиков, 
обучение в университете Heriot-Watt, одном из 
лучших учебных заведений мира, где ты мо-
жешь сидеть во время лекции рядом с будущим 
президентом транснациональной корпорации. 
Эти юношеские связи станут работать на тебя 
потом всю оставшуюся жизнь… Но в итоге 
выяснилось, что вместо меня отправили сын-
ка высокопоставленного начальника. Вот так 
просто взяли и перечеркнули мое будущее, 
показали место у параши.

Потомок немецкого народа
— После этого вы решили уехать из 

России?
— Не сразу, конечно, но я понимал, что 

уезжать нужно. Хоть тушкой, хоть чучелком. 
Если сейчас почитать российские форумы про 
эмиграцию, то там часто разбираются способы, 
как можно легко свалить и получить вид на жи-
тельство или гражданство. Один из способов 
— докажи, что ты нетрадиционной сексуальной 
ориентации, и тогда тебе будет зеленый свет в 
ЕС, поэтому я не всегда верю, что это правда о 
том, как в РФ притесняют геев, например, в той 
же Чечне. Да их там и нет. Потому что я видел 
чеченцев, которые перебрались сюда, совер-
шив каминг-аут. Это просто работающая схема 
быстрой натурализации. Иногда выходцы из 
Северного Кавказа еще покупают поддельные 
документы, представляясь сирийскими или 
другими беженцами.

— Но вы сами приехали как поздние 
переселенцы?

— Да, я уезжал в 2016 году как потомок не-
мецкого народа: у меня мама немка, бабушка 
немка. В 90-е годы таких, как мы, были мил-
лионы, сейчас осталась капля в море. Мы сразу 
получили гражданство, оплаченные языковые 
курсы, все льготы.

Сперва нас поселили в гостиницу, где про-
живали три семьи беженцев. Там я впервые 
столкнулся с этой проблемой… Наши дети 
играли в машинки и с плюшевыми мишками, а 
их дети, видевшие в своей жизни только войну и 
смерть, могли лишь драться и нападать. Кто-то 
из немцев наивно решил, что представители 
титульной нации смогут объяснить пришель-
цам, как это — жить по закону, по европейским 
традициям, и они со временем станут такими 
же, как и мы. Будут работать, платить нало-
ги… Да они прекрасно и сейчас понимают, 
что такое хорошо и что такое плохо. Им просто 
совершенно не нужно поступать так, как хочет 
от них общество.

Скажем, сын наших соседей пошел и украл 
велосипед. Разве он не знал, что так делать 
нельзя? Да ему на его далекой родине просто 
отрубят руку за то, что он натворил! А здесь, в 
Германии, можно все. Потому что наказание 
несоразмерно преступлению. Если у них на 
Ближнем Востоке тюрьма — настоящий ад, 
откуда не выйдешь живым, то немецкие ме-
ста лишения свободы — как пятизвездочные 
отели: с трехразовым питанием, телевизором, 
чистым бельем, спортивными тренажерами… 
Нельзя наказать и перевоспитать преступника, 
помещая его в подобные условия. 

— Но разве сами немцы этого не по-
нимают? Зачем они все приглашают и при-
глашают к себе новых беженцев?

— Властям выгодно так поступать. Это 
приносит деньги всем. В Германии, с тех пор 
как сюда стали прибывать беженцы, в три раза 
выросла стоимость номера в отелях. Какой 

смысл сдавать комнату немцу за 30 евро, если 
государство финансирует и можно сдавать ее 
приезжему за 100? Сколько от этой суммы идет 
в карман чиновнику, выбирающему, в какую 
гостиницу завозить новую партию? 

Помимо коррупции, сопровождающей 
программы по ассимиляции, на которые го-
сударство выделяет огромное количество 
средств, с появлением так называемых «си-
рийцев» коренных граждан прижали к ногтю. 
Помните, сразу после смерти Сталина была 
объявлена амнистия и на свободу выпустили 
тысячи уголовников? Перед лицом реальной 
опасности все другие вопросы обычно уходят 
на задний план. Никому не нужны свобода 
слова, честные выборы, рост благосостояния. 
Потому что, когда улицы заполоняют убийцы и 
насильники, главным становится: купить желез-
ную дверь и провожать детей в школу.

Несколько лет назад у нас в Германии 
произошел пенсионный скандал: выяснилось, 
что пенсионный фонд опустел, поэтому нем-
цы, которые выходят на заслуженный отдых 
сегодня, даже если когда-то они зарабатыва-
ли так же хорошо, как я, могут рассчитывать 
лишь на такую пенсию, что и голодранцы, всю 
жизнь сидевшие на пособии. Недовольство 
реформой среди населения было огромным, 
но вскоре в страну запустили… беженцев — и 
все сразу об этом забыли: сработал инстинкт 
самосохранения, люди кинулись закупать же-
лезные двери.

— Тогда чем же Германия отличается от 
России, если вы говорите, что здесь тоже 
процветает коррупция?

— Только тем, что деньги, которые раз-
воровывают наши, немецкие коррупционеры, 
работают у нас же, в ЕС, а ваши, российские 
взяточники отправляют их за границу — то есть 
тоже к нам. Германия действительно центр Ев-
ропы сегодня. Экономический, политический, 
финансовый. И при этом несчастная страна, по-
весившая себе на шею непосильный крест.

Пресловутый «орднунг» — это фантазии 
русских о порядке здесь. Когда ты турист — 
ты наблюдаешь одну благостную картину, но 
если постоянно тут находишься, то видишь 
совсем другое.

Мы жили в Кельне, моя фирма распола-
галась в Мюнхене. Из поездов, на которых я 
ездил на работу, ни один не пришел вовремя, 
нормальное опоздание — на час, на два… Раз-
ве в России такое возможно? Как-то возникла 
ситуация, когда выпало три миллиметра сне-
га, — так железная дорога вообще перестала 
функционировать. В Германии поезда обычно 
забиты битком, потому что билеты продают-
ся не по числу мест, а в зависимости от рас-
стояния, от точки А до точки Б. При желании 
можно даже добираться до конечного пункта 
с пересадками не за один день. Но если вы 
сели в переполненный поезд, то контролеры 
даже при наличии билета могут указать вам на 
дверь, если число пассажиров будет превышать 
количество плацкарты.

У меня была бонусная «черная карта», и 
я имел право проезда на любых поездах и в 
любых направлениях, и все-таки при пере-
груженности вагонов меня запросто могли 
выкинуть вон. Для того чтобы этого не произо-
шло, я уходил в вагон-ресторан и там трясся, 
пережидая опасность. Но бог с ним — в конце 
концов, это все мелкие неприятности по срав-
нению с остальным…

«Не нужна нам колбаса»
— Я хотел эмигрировать в демократиче-

скую страну, где работают законы, где есть 
правосудие, где у моих детей будут реальные 
социальные лифты; мне не были нужны кол-
баса, дорогая машина, трехэтажный особ-
няк, — утверждает Николай Эрней. — У нас с 
супругой родилась младшая дочь. Максим по-
шел в детский сад и заговорил на двух языках. 
Причем русский и немецкий у него в голове 
существуют параллельно, он научился думать 
как на одном, так и на другом. Не представляю, 
как это у него получается!

Для комфортной жизни мы специально 
выбрали достаточно элитный район Кельна. 

Там не было беженцев. Еще при аренде дома 
предусмотрели наше будущее социальное 
окружение. Потому что к тому времени по-
няли, насколько это важно: быть среди сво-
их, без «бедных» мальчиков, ворующих 
велосипеды…

Да, какие-то вещи не очень нравились. 
Например, подход к воспитанию ребенка в 
детском саду и далее в школе. В России Макса 
учили говорить правду, открыто проявлять 
свои эмоции. Если не хочешь с кем-то играть, 
то не играй, это твое право. В Германии детей 
наказывают за то, что они не хотят общаться с 
беженцами. Это обязательно. У малыша могут 
быть свои предпочтения и интересы, но его 
волю безжалостно ломают. При том что жало-
ваться на происходящее родителям нельзя — 
только представителям государства. Вообще 
мама с папой вторичны по отношению к власти. 
Однажды сын пришел из учебного заведения 
весь в слезах: «Папа, разве я злой?!» Оказыва-
ется, педагог поведала им о том, как однажды 
злые русские убили много добрых немцев. Вот 
так здесь рассказывают про Вторую мировую 
войну, хотя на государственном уровне вам, 
разумеется, скажут про чувство вины, кото-
рое испытывают немцы вот уже 80 лет. Но это 
все ложь, прививаемая с детства, выгодная 
многим. Кстати, в нашем классе Максим был 
единственный русский немец.

— Насколько я знаю, вы вступили в 
конфликт со своим работодателем из-за 
Максима. И даже стали объектом внимания 
социальных служб.

— Да, так получилось, что мой первый 
работодатель недоплачивал мне денег. Тогда 
я сфотографировал Макса, который сидит за 
столом, рядом с ним стоял стакан воды и ле-
жала корочка хлеба, и отправил этот снимок 
в немецкие СМИ. Конечно, его не напечата-
ли, зато почти сразу же ко мне пожаловали 
представители Югендамт (немецкий аналог 
службы опеки с расширенными полицейски-
ми полномочиями. — Авт.), чтобы проверить, 
правда ли, что мой сын голодает. Проблема 
была разрешена.

А вскоре в школе, где учился Максим, на-
чался такой беспредел, что все, что было до 
этого, показалось мелкими трудностями… В 
конце марта Макс категорически заявил, что 
больше не будет ходить на уроки. Мы с женой 
увидели у него пятна от синяков на шее — как 
будто бы его кто-то душил. Едем в трамвае, и 
вдруг Максим, изменившись в лице, жестами 
показывает, как перерезает мне горло: «Du 
bist tot, papa» («Ты будешь мертв, папа») — так 
говорит мне мой маленький сын…

Естественно, я был в ужасе. Выяснилось, 
что у них в классе появился новенький мальчик, 
который запугал всех соучеников. Он бил детей, 
душил их, на него не находилось управы, потому 
что учителя его тоже боялись — ведь он был бе-
женец, а таких запрещено ставить на место.

— Иначе посчитают дискриминацией?
— После весенних каникул хулигана в ре-

зультате многочисленных жалоб (я сообщил 
об этом в общий родительский чат, поднял на 
уши школьную общественность) пересадили 
за отдельно стоящую парту. Он должен был в 
одиночестве гулять на переменах и не подхо-
дить ни к кому из детей в целях обеспечения 
их безопасности.

Через несколько дней Хамза — так зовут 
этого ребенка — попытался воткнуть сыну ка-
рандаш в шею, мог попасть в глаз. Он посчитал 
Максима виноватым в своих несчастьях. «Уходи 
отсюда, белый мальчик! Это моя школа», — так, 
по словам Максима, он ему сказал. При том 
что компенсация за выбитый в школе глаз, 
если не дай бог что-то случится, — разовая 
выплата 500–700 евро, то есть зрение ребенка 
оценивается дешевле смартфона…

— А перейти в другое учебное 
заведение? 

— Бессмысленно. Потому что там будет 
точно такая же проблема. Только обидчика 
станут звать не Хамза, а иначе.

Это три года назад в Германии были хоро-
шие и плохие школы. Сейчас они все в принципе 
одинаковые. Все меньше немецких детей, все 
больше выходцев с Ближнего Востока, к кото-
рым страшно подходить. 

Я написал письмо российскому консулу 
в Бонне: пожалуйста, защитите моего ребен-
ка, возьмите его в посольскую школу, ведь 
у Макса два гражданства, он по-прежнему 
остается россиянином. Мы готовы переехать 
ради этого в Бонн.

— Вам отказали? 
— Нет. Дипломаты согласились. У них 

отличная школа, где в основном учатся дети 
сотрудников, а по вечерам после уроков туда 
приходят заниматься немцы, кто хочет изучать 
русский язык. Она находится на территории 
консульства РФ, то есть на русской территории, 
и подчиняется русскому законодательству, не 
нуждаясь ни в чьих лицензиях. Это законно для 
всех стран — выбирать учебное заведение 
для собственного ребенка. Кроме Германии. 
Когда я информировал местных чиновников 
из Шульамт (аналог гороно) о том, что мой сын 
переходит в русскую школу, мне ответили, что 
это запрещено: Максим обязан получать только 
немецкое образование. В противном случае, 
если он не явится к началу нового учебного 
года, мне прилетит штраф за его прогул: снача-
ла 100 евро в день, затем постепенно эта сумма 
увеличивается до 1500 евро в день. В случае 
если ребенок все равно не посещает занятия, 
его родителей могут посадить в тюрьму.

— Так же хотели поступить с много-
детным отцом и тоже русским немцем 
Евгением Мартенсом, который не пускал 
10-летнюю дочку на школьные уроки секс-
просвещения?

— Именно так. Это осталось еще со времен 
Гитлера. В Германии нет домашнего обучения 
без чрезвычайных на то обстоятельств. Госу-
дарство должно быть уверено, что ребенок 
получает правильное государственное об-
разование, и контролировать этот процесс. 
Но при этом в данный момент не способно 
обеспечивать ему безопасность в школе.

Через суд нам дали документ, что Максим 
Эрней стал четвертой жертвой этого новень-
кого в их классе. Сколько еще таких в других 
классах? А в других школах?..

Многие просто не понимают всей серьез-
ности происходящего, того, что однажды может 
произойти трагедия. Но сейчас даже в суде бу-
дет трудно доказать факт избиения, потому что 
мы одни, а другие немецкие семьи предпочтут 
молчать в тряпочку, лишь бы не выносить сор 
из избы, а та сторона приведет пять, десять, 
сто друзей из диаспоры, которые дадут какие 
угодно показания.

— Именно поэтому вы решили вер-
нуться домой и уже из России защищать 
права сына?

— Директор первой школы заявил мне: 
если не нравится школа, переводитесь в любую 
другую, но только немецкую, менять порядки 
ради одного человека никто не станет, а сами 
дети имеют право нападать друг на друга — это 
естественный процесс взросления… Да, по 
немецким правилам Макс может учиться где 
угодно, не покидая в Германии. Служба Юген-
дамт запрещает родителям увозить немецких 
детей в другую страну под угрозой лишения 
родительских прав.

Это касается не только нас, были и другие 
прецеденты — например, одна семья захотела 
переехать во Францию, тоже страну ЕС, и у 
них за это «самоуправство» временно изъяли 
детей. Иск в ЕСПЧ они проиграли. Другой суд 
запретил русской матери вместе с ребенком 
переехать жить в Россию, очертив на карте круг 
радиусом в 1000 км, внутри которого она впра-
ве пребывать. В него попали Польша, Чехия, 
Великобритания, Франция, Италия, Испания, 
Австрия. Но на то, чтобы переехать в Россию, 
пусть даже в Калининград, тоже входящий в эту 
территорию, ей вынесен судебный запрет.

— Но вы сами спокойно прилетели с 
семьей в Москву?

— Но у нас же никакого суда пока не было. 
Шли обычные летние каникулы. В конце авгу-
ста Максим должен был явиться на занятия, 
однако мы остались в Москве, где у нас не-
сколько квартир, в том числе и та, которую 

мы приобрели для сына, когда он подрастет. 
1 сентября мы пошли в хорошую российскую 
школу, а по законам Германии стали едва ли 
не преступниками.

Я осознаю, чем лично мне это грозит: аре-
стом счетов, невозможностью въехать в ЕС 
без опасения, что меня могут задержать по 
прилете … Да, я обставил все демонстративно, 
потому что у меня есть дочь: если мы вернемся 
в Германию, ей тоже предстоит пройти через 
это все. Она девочка, я хочу, чтобы она не боя-
лась ходить по улицам в ожидании нападения. 
Поэтому наш выбор —Москва. К тому же я 
искренне верю, что российское школьное об-
разование  на порядок лучше немецкого.

— А как же ваша работа? 
— Моя работа не привязана к Германии. 

Меня могут перевести в Великобританию или 
в США. Мне придется помотаться по миру, 
чтобы обеспечить своей семье достойный 
уровень жизни. Но все же такого открытого 
проявления агрессии, я надеюсь, не встречу 
больше нигде.

Ангела Меркель сегодня для Германии — 
как когда-то Горбачев для СССР. Лично у меня 
ощущение, что рано или поздно эта система 

придет к своему краху. Страшно то, что сейчас 
крадется будущее у немецких детей и их роди-
тели не имеют возможности что-то изменить. 
Не у всех хватит смелости выступить открыто, 
как это сделал я: подать в суд, требовать при-
знать Германию виновной…

Чего вы конкретно добиваетесь своим 
демаршем?

Я хочу, чтобы мой сын получил возмож-
ность учиться там, где он хочет, а не был соб-
ственностью немецкого государства. Да, я 
выступаю в суде от имени Максима, потому 
что именно его права нарушаются. Как только 
моему сыну суд откажет в иске, а что откажут 
я даже не сомневаюсь, на основании этого ре-
шения я смогу подать в Европейскую Комиссию 
(важно, не в суд ЕСПЧ, а в Комиссию ЕС) жалобу 
о нарушении прав ребёнка на территории ре-
спублики Германия. Мои выступления перевели 
на немецкий, на испанский, читают в Бразилии. 
На днях переведут на хинди и китайский. А Мак-
сим, когда вырастет, пусть сам решает - какой 
страны гражданином  считаться.

Опозорили всех
— Как дела, Макс? — спрашиваю у самого 

семилетнего беглеца из ЕС. — Не скучаешь 
по «дому»?

— Не очень, — отвечает он задумчиво. — 
Вот только странно, почему здесь, в России, 
так много русских и почти нет немцев, а там 
— совсем наоборот.

— Ну, зато и твоего обидчика здесь 
тоже нет, — успокаиваю я ребенка. — Ты ни-
когда не пытался дать Хамзе сдачи?

— Я не мог дать ему сдачи, — вздыхает он. 
— Ведь я лежал на полу. А он был сильнее…

Я смотрю на маленького Максима Эр-
нея и понимаю, что он не врет. Так устроена 
жизнь. Кто-то всегда сильнее. И тогда тому, кого 
бьют, приходится несладко. И если никто тебя 
не защитит, то сложно сражаться за самого 
себя одному. Обязательно должен быть, кто 
подставит плечо. Но это понимаешь только 
с годами.

История мятежного Николая Эрнея, посмев-
шего противопоставить интересы своей семьи 
интересам немецкого государства, широко об-
суждается в здешнем сообществе. Его страницу 
на всякий случай заблокировали в соцсети. Хотя 
русскоязычные соотечественники, особенно те, 
кто живет здесь на пособии и не хочет уезжать, 
Николая не понимают и возмущаются его поступ-
ком — «оттолкнуть руку, тебе же дающую».

Некоторые вообще не верят, что он суще-
ствует: «История — вброс, придуманная, один 
из элементов информационной войны, которую 
ведет РФ против «загнивающей Европы»…» 
Другие предлагают герою «пойти подлечиться»: 
«Неудивительно, что у вас проблемы в жизни, 
потому что, куда бы вы ни приехали, вы берете 
с собой — себя, а люди везде одинаковые, 
плохие и хорошие, но если плоха вся страна, 
то у меня для вас плохие новости…»

Но есть и такие, кто сам стал жертвой ев-
ропейской политкорректности, — их не так 
уж и мало:

«Держитесь, моего сына тоже пробовали 
в школе душить, причем на уроке, учитель не 
реагировал. Взяв пару коллег, сходила к дирек-
тору, пообещали разнести школу вдребезги 
с правовыми последствиями. Больше этого 
беженца в классе не было».

«Раньше я жил в России. Теперь живу в 
Германии вместе с родителями. Мне 14 лет. Я 
ненавижу эту страну, эту школу. Они обзывают, 
смеются надо мной, лезут в драку. Но я все 
равно горжусь тем, что я русский».

— Мы, в России, выдумали для себя такую 
Германию, которой на самом деле не суще-
ствовало, — уверен мой собеседник. — Беда 
в том, что любые беженцы, откуда бы ни были, 
— турки, иракцы, иранцы, чеченцы, сирийцы, 
албанцы — тут же находят своих, объединяют-
ся с ними и дальше уже помогают друг другу. 
Русские, переезжающие из бывшего СССР, 
Казахстана, Украины, первое, что делают, — 
забывают себя, стремясь раствориться среди 
немцев и поддакивать им, ни в коем случае не 
высказывая своего мнения. Мы как будто бы 
стыдимся быть собой и опасаемся, что нас 
погонят прочь, как бедных родственников. А 
я никому и ничего не должен. Ведь Германия 
меня не содержит, я сделал себя сам.

■ ■ ■
Да, хорошо там, где нас нет. Потому что мы 

просто не знаем, какие в этом «нет» существуют 
проблемы; мы воображаем себя в стране меч-
ты, а она, как известно, кардинальным образом 
может отличаться от реальности.

Макс Эрней, который пошел в Москве уже 
во второй класс, с одинаковой легкостью пере-
ходит с немецкого на русский и с русского — на 
немецкий. Он может думать на обоих языках. 
Он — тот самый человек будущего, о котором 
мы все грезили еще во времена СССР, слыша 
«голос из прекрасного далека».

Как жаль, что этот новый и дивный мир, где 
не будет границ, ненависти, войн, с каждым 
годом отдаляется от нас все дальше. Вместе 
с очередной толпой беженцев, с новым этапом 
информационной войны, с нежеланием понять, 
что все люди разные, хоть и хотят примерно 
одного и того же.

Наверное, мы сами пока недостойны этого 
прекрасного мира. 

Екатерина САЖНЕВА.

КОММЕНТАРИЙ
Гарри МУРРЕЙ, директор Европей-

ского информационно-правозащитного 
центра:

—Германия остается единственной 
страной Европы, где существует так назы-
ваемая «школьная повинность», только не 
нужно путать ее с правом на бесплатное и 
всеобщее образование. Немецкая школьная 
система в ее сегодняшнем виде восходит 
своими корнями к Бисмарку и Гитлеру.

В 1938 году нацисты убрали право на 
частное, домашнее образование, факти-
чески лишили детей и родителей выбора. 
Этот вопрос контролирует исключительно 
государство.

Но при этом следует помнить, что 
7-летний Максим Эрней является гражда-
нином не только Германии, но и России. 
Следовательно, на него распространяются 
не только немецкие, но и российские за-
коны. Согласно Венской конвенции о кон-
сульских сношениях в функцию российских 

дипломатов входит защита интересов маль-
чика, что и было сделано. 

Николай Эрней добивался вполне за-
конного перевода сына, подвергавшегося 
травле и физическому воздействию, в школу 
Генконсульства России в Бонне.

Действия чиновников земли Северная 
Вестфалия, запретившие этой семье пере-
езжать в другой регион и учиться в русской 
школе, противоправны по своей сути, так 
как нарушают как Основной федеративный 
закон Германии, так и Всеобщую декларацию 
прав человека.

Сейчас Николай подал в суд на админи-
страцию города Кельна — с их стороны ему 
уже пришел штраф в 1000 евро. Это не про-
сто гипотетические угрозы, единственным 
спасением для семьи стало возвращение в 
Россию. Но это не решение проблемы, так 
как в похожем положении, смею вас уверить, 
находится множество других русскоязычных 
детей, проживающих здесь. И за всех них мы 
будем бороться дальше.

В Москве состоялась презентация II 
Международного Большого детского 
фестиваля, который пройдет в столи-
це с 13 октября по 15 ноября. В про-
грамме более тридцати спектаклей, 
мюзиклов и цирковых шоу, анимаци-
онные проекты, круглые столы и лек-
тории, адресованные как зрителям, 
так и профессионалам театра. Всего 
задействуют семнадцать площадок. 
Среди кураторов Александр Адаба-
шьян, Максим Дунаевский, братья 
Запашные, Михаил Алдашин. «Нашим 
фестивалем руководят люди, кото-
рые действительно болеют душой и 
хотят для детей самого лучшего, даже 
лучше, чем у взрослых», — говорит ру-
ководитель форума Сергей Безруков. 
Он отметил, что фестиваль стал более 
масштабным и многожанровым. 

Откроется Большой детский фестиваль 
на сцене Губернского театра музыкально-
пластическим спектаклем «Книга джунглей. 
Маугли». Любимую с детства историю Ре-
дьярда Киплинга представит режиссер-
постановщик Татьяна Вдовиченко не менее 
пронзительно, чем у классика мировой литера-
туры. Арт-директор фестиваля Ольга Галахова 
рассказала, что заявки на участие в конкурсной 
программе прислали 228 театров. «Было из 
чего выбирать, и было ужасно больно, что фе-
стиваль не безразмерный, у него есть опреде-
ленный формат детских каникул, из-за чего 
мы взяли далеко не все. Главный критерий, 
по которому мы оценивали, это способность 
сотворить чудо для ребенка через театральный 
спектакль. Мир стремительно взрослеет, дет-
ство тоже взрослеет, а между тем мы все очень 
любим спектакли, которые дают нам возмож-
ность вернуться в детство. Таких спектаклей 
немного», — сказала Галахова.

В свою очередь режиссер Александр 
Адабашьян выразил надежду, что благодаря 
фестивалю удастся привлечь внимание к про-
блеме детского кинематографа и творчества в 
целом. Пока же искусство для самых малень-
ких считается невыгодным. Такое положение 
дел возмущает и знаменитого композитора 
Максима Дунаевского. «Это прекрасно, что 
организовались, делаем работу с полной от-
дачей и желанием. Дети совсем скоро будут 
составлять нашу взрослую аудиторию. И этот 
фестиваль — потрясающая идея. Очень хоро-
шо, что он мультижанровый, что в его основе 
не только театр», — подчеркнул маэстро. Ду-
наевский также обратил внимание на развитие 
в последние годы мюзиклов для детей. Тому 
пример программа фестиваля, в которой будут 
представлены сразу несколько постановок, 
выполненных в этом жанре: «Алые паруса» 
(АНО «Музыкальное сердце театра», режис-
сер Светлана Горшкова), «Ваня и крокодил» 
Московской областной филармонии (режис-
сер Олеся Невмержицкая) и «Маяковский. 
Городской мюзикл» Театра Луны (Александр 
Рыхлов). «Все спектакли, что отобраны на фе-
стиваль, очень классные. Каждый имеет свое 
лицо, решение, прекрасное художественное 
оформление», — заявил Дунаевский. 

Победителей конкурса назовут на цере-
монии закрытия, которая пройдет 15 ноября в 
Санкт-Петербурге в рамках Международного 
культурного форума. 

Александр ТРЕГУБОВ.
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СЕРГЕЙ БЕЗРУКОВ РАССКАЗАЛ 
О БОЛЬШОМ ДЕТСКОМ ФЕСТИВАЛЕ
Более тридцати спектаклей, 
мюзиклов и анимации

1 сентября Максим Эрней пошел 
уже в московскую школу. 

Николай гордится своим сыном.  
В гостях в редакции «МК».

Семья русских немцев 
сбежала из Германии 
обратно в Россию ради 
спасения маленького сына

Сотни тысяч 
«сирийских» 

беженцев 
заполонили 

цивилизованную 
Европу, 

заставляя 
жить по своим 

правилам.

«ПАПА, ТЫ БУДЕШЬ МЕРТВ!»

“Московский коМсоМолец”    
11 сентября 2019 года 
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Уникальный учебно-методический 
центр военно-патриотического воспита-
ния будет построен за год в подмосковном 
парке «Патриот». Это совместный про-
ект Минобороны, Москвы и Московской 
области. Во вторник, 10 сентября, ми-
нистр обороны России Сергей Шойгу, мэр 
столицы Сергей Собянин и губернатор 
Московской области Андрей Воробьев 
приняли участие в церемонии закладки 
памятного камня на месте строительства 
центра.

Учебно-методический центр получил на-
звание «Авангард». Строительство профинан-
сировано Москвой и Московской областью. 
Соглашение «об организации обеспечения 
военно-патриотического воспитания моло-
дежи и популяризации военной и иной госу-
дарственной службы» в присутствии членов 
Общественного совета при Минобороны, ру-
ководства Юнармии, почетных гостей и пред-
ставителей СМИ подписали Сергей Шойгу, 
Сергей Собянин и Андрей Воробьев.

«Мы подписали соглашение о создании, 
на мой взгляд, замечательного, первого в на-
шей стране межшкольного, межсубъектового 
центра патриотического воспитания подрас-
тающего поколения, первого юнармейского 
центра», — сказал после закладки камня ми-
нистр обороны Сергей Шойгу.

Благодаря занятиям и сборам в этом цен-
тре, отметил министр, ребята смогут «больше 
узнать о нашей армии, больше узнать о том, 
что им предстоит в случае, если они выберут 
для себя ратную службу».

Шойгу поблагодарил мэра Москвы и 

губернатора Московской области, поддер-
жавших идею создания уникального учебно-
методического центра. «В самое ближайшее 
время подобные центры появятся по всей 
нашей стране, во всех субъектах Российской 
Федерации, — сказал Сергей Шойгу. — Се-
годня мы даем старт первому такому центру, 
первой большой стройке. И я уверен, у нас 
все получится».

Сроки строительства уникального объ-
екта — рекордные. «Уверен, что первого сен-
тября следующего года мы будем отмечать 
здесь открытие этого замечательного цен-
тра», — определил дату завершения работ 
Сергей Шойгу.

Как объяснили «МК» в военном ведом-
стве, предполагается, что центр, рассчи-
танный на одновременное пребывание в 
нем нескольких сотен школьников, будет 
работать круглый год. В нем, под руковод-
ством педагогов и инструкторов, учащиеся 
школ, колледжей смогут получать знания и 
практические навыки по начальной военной 
подготовке.

Обучение ребят будет организовано по-
сменно, в течение пятидневных сборов. Стар-
шеклассники Москвы и Подмосковья смогут 
здесь проходить учебные сборы по основам 
военной службы.

Летом центр будет функционировать в 

качестве детского лагеря. Ребята смогут на-
ходиться здесь посменно в течение 12 дней. 
Школьников, начиная с 10-летнего возраста, 
будут знакомить со спецификой службы в 
разных видах Вооруженных сил и родах во-
йск. Каждый мальчишка в течение 12 дней 
сможет почувствовать себя и танкистом, и 
моряком, и летчиком, и десантником. Для 
этого в «Авангарде» установят современные 
интерактивные тренажеры и симуляторы.

Для занятий со школьниками будет 
использована созданная на полигоне Ми-
нобороны в Алабине передовая учебно-
материальная база, пейнтбольный центр, 
стрелковые тиры, музеи и самая современная 
военная техника.

А еще по соседству с учебно-
методическим центром «Авангард» будет 
центр духовного воспитания — главный 
храм Вооруженных сил. Сейчас он в процес-
се строительства. Открыть его планируется 9 
мая 2020 года, к 75-летию Победы в Великой 
Отечественной войне.

Проект и концептуальные архитектурные 
решения разработали специалисты Военно-
строительного комплекса Минобороны Рос-
сии. На площади в 28 гектаров строители воз-
ведут двухэтажный учебно-административный 
корпус с актовым залом почти на тысячу мест, 

пять спальных корпусов на 120 человек каж-
дый, общежитие для персонала на 160 мест. 
Будут построены также столовая, медпункт, 
прачечная. Спортивный комплекс будет вклю-
чать стадион с футбольным полем, беговыми 
дорожками и зрительскими трибунами, сило-
вые уличные тренажеры, площадки для мини-
футбола, гандбола, баскетбола, волейбола, 
настольного тенниса, а также гимнастический 
городок, полосу препятствий с водной пре-
градой, хоккейную коробку, туристическую 
зону, скалодром.

В свою очередь мэр Москвы Сергей 
Собянин отметил, что в Москве военно-

патриотическому воспитанию уделяется 
большое внимание.

«В Москве в кадетских классах учатся 
около 25 тысяч школьников, — сказал мэр 
столицы. — В кадетские училища конкурс 
выше, чем во многие ведущие вузы стра-
ны. Наши школьники проходят ежегодное 
обучение, военные сборы в военных лагерях 
Западного военного округа, учебных центрах 
ДОСААФ».

Поэтому, отметил он, создание центра, 
отвечающего самым последним требованиям 
и военных, и образовательных, и спортивных 
технологий, очень важно:

«Мы рассчитываем этот центр в первую 
очередь на школьников. Школьное детство 
всегда должно быть интересным, привлека-
тельным, незабываемым. Я думаю, этот центр 
станет центром притяжения, в который будут 
стремиться попасть», — сказал Собянин.

По его словам, военная подготовка, ко-
нечно, важна, но по большому счету без па-
триотического воспитания она бессмысленна. 
Именно поэтому, сказал мэр, важно, что новый 
образовательный центр создается в парке 
«Патриот», где есть условия для военного и 
патриотического воспитания, для спорта.

Губернатор Московской области 
Андрей Воробьев тоже доволен тем, что в 
Подмосковье появится уникальный учебно-
методический центр.

«Великолепная идея реализовать об-
разовательный проект в парке «Патриот» в 
Подмосковье. В каждом субъекте — по 1 млн 
школьников. Огромное количество ребят хо-
тят себя реализовать в разных дисциплинах, 
испытать все на практике, — отметил Андрей 
Воробьев. — Хочу поблагодарить за партнер-
ство мэра Москвы. Мы сотрудничаем в раз-
ных направлениях: в хозяйстве, транспорте, 
здравоохранении, теперь — образовательный 
проект. Приятно также, что мы можем со-
вместно с Минобороны использовать всю са-
мую современную техническую базу, и самое 
главное — преподавателей, воспитателей, 
которые смогут преподать дисциплину, как 
никто другой».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Напрасно многие из нас считают, что 
обладатели 6 соток в садовых това-
риществах как сыр в масле катаются. 
Дескать, чистый деревенский воздух 
и парное молоко прямо из-под коро-
вы сразу сбрасывают накопившийся 
городской стресс.
Да, все это правильно — и про дере-
венский воздух, и про пение петухов. 
Однако атмосфера в СНТ порой бы-
вает такая, что туда горожанин ни за 
какие коврижки не хочет ехать. Уж 
какие только законы на федеральном 
уровне власть не принимала, чтобы 
горожане отдыхали на лоне природы 
и спали спокойно. Последний, 217-й 
ФЗ вступил в силу с 1 января нынеш-
него года.
О его плюсах и минусах говорили на 
своем междусобойчике руководите-
ли некоторых региональных СНТ. 

— Известно, что на развитие садоводства 
депутаты принимают разные программы по га-
зификации, развитию дорожно-транспортной 
сети, инфраструктурных объектов, — говорит 
председатель Союза садоводов городского 
округа Ольга Рыженко. — Под них выделя-
ются немалые деньги. Зачастую мы не зна-
ем, под какие конкретно проекты и где они 
будут реализовываться. В итоге собираем 
средства с членов СНТ и все делаем за свой 
счет. Нас даже на совещания не приглаша-
ют. А мы могли бы «вставить свои 5 копеек». 
Подсказали бы, куда эффективнее вложить 
средства, что первым делом построить. Два 
года назад мы сдали в администрацию округа 
полный пакет документов: паспорта СНТ, 
анкеты с указанием «узких мест»: кому воду, 
кому электричество. И — тишина...

В Наро-Фоминском городском округе 
насчитывается более 600 садовых некоммер-
ческих товариществ. В каждом от 50 до 700 
членов, все зависит от предприятия, которое 
в далекие советские годы выбивало для своих 
работников заветные 6 соток земли. 

В ту пору никакие законы не регламен-
тировали «садовцев», на заводе или фабрике 
было ответственное лицо, которое куриро-
вало садовые товарищества, оно, лицо, и 
разбирало конфликты.

На правовые, так сказать, рельсы СНТ 
встали в 1998 г., когда Госдума приняла ФЗ 
№66 о развитии садоводства. По правде 
говоря, первый блин, то есть закон, вышел 
комом, в нем было много шероховатостей.

Назрела необходимость в его поправках. 
Так полгода назад появился 217-й.

«Закон принят на злобу дня, — по проше-
ствии полугода его «эксплуатации» говорили 
руководители районных СНТ. — Главное — он 
защищает интересы садоводов».

Среди несомненных плюсов 217-го — 
введение безналичного расчета со сборов 
и взносов членов СНТ в их общую садовую 
«копилку». Суды, прокуратура, адвокаты бук-
вально завалены жалобами о том, что сдают 
председателю «налом» кругленькие суммы 
на развитие товарищества, а куда они потом 
деваются — тайна, покрытая мраком. Ни рас-
писок, ни приходных ордеров. 

Теперь все прозрачно и по квитанциям.
Правда, «кое-где порой» еще остались 

председатели, которые по старинке собира-
ют «кэшем». Под тем предлогом, что не все 
члены имеют возможность приехать в банк 
и перевести средства на расчетный счет. Но 
это, так сказать, мелочи жизни.

Второй момент: закон ликвидировал как 
класс институт уполномоченных лиц и вместо 

него ввел другой институт — доверенных лиц. 
И те и другие получали право голосовать на 
общих собраниях за отсутствующих членов 
СНТ. Но если уполномоченные избирались 
сроком на 5 лет и через год-два могли уже 
голосовать совсем не так, как их уполно-
мочивали соседи по участку, то доверенные 
лица могут избираться хоть на месяц, хоть 
на один день.

Это тоже защита интересов рядовых 
членов СНТ.

    
Но хоть в общем и целом 217-й ФЗ стоит 

на страже простых членов товариществ (что, 
безусловно, здорово), он, как и многие другие 
законы, рассчитан на изначально честных 
и добропорядочных людей, которые будут 
его применять в своей практике. Отсюда и 
его слабина, ведь в жизни встречаются и 
проходимцы.

Что имеют в виду собравшиеся наро-
фоминские «фазендаторы»?

Для того чтобы зарегистрироваться юри-
дическим лицом, по предыдущему 66-му 
закону в каждом СНТ должно быть не менее 
трех учредителей.

Должность эта чисто символическая и ни 
к чему учредителя не обязывающая. Он даже 
мог не иметь своего участка на территории 
СНТ. К тому же в уставный капитал личных 
средств они не вносили и ответственности 

никакой не несли. Натурально, свадебный 
генерал.

Закон №217 эту норму не отменил, 
более того, требует от садоводов не три, а 
целых семь учредителей, которые обязаны 
иметь участки в границах данного товари-
щества. Опять же, без всяких полномочий 
с их стороны.

Возникают проблемы. Учредители, кото-
рые ровным счетом ноль без палочки, порой 
ведут себя так, будто они удельные князья. 
Чуть что — «я учредитель! не имеете пра-
ва!» Хотя никаких прав у них нет, они такие 
же, как и остальные. Не учредители на свои 
сбережения проложили дорогу к СНТ или 
установили на въезде шлагбаум, а все члены 
товарищества в складчину собрали деньги и 
нашли подрядчика.

Как говорится, в семье не без урода. 
Но зачем тогда они вообще нужны?!
Недовольны председатели СНТ и тем 

обстоятельством, что 217-й закон «пролонги-
ровал» норму 66-го закона о том, что земли 
общего пользования (дороги, детские пло-
щадки, линии освещения, водокачки и пр.) 
оформлены на юридическое лицо, то бишь 
на председателей СНТ. По сути дела, счита-
ют они, в руках жуликоватого председателя 
— сильнейший рычаг давления на рядовых 
членов товарищества. К тому же хорошая 
кормушка для незаконного обогащения, про-
дажи земель направо и налево. 

Сегодня такой «деятель» без решения 
общего собрания может все. Кому-то отрезать 
электричество или самолично взять кредит, 

который впоследствии будут погашать все 
члены товарищества.

В общем, 217-й закон с лихих 90-х прод-
лил неограниченную власть руководителей 
СНТ. 

(Видимо, у Ольги Рыженко собрались 
очень честные и принципиальные предсе-
датели, которые не злоупотребляют такими 
рычагами давления, всё решают коллегиаль-
но общим собранием.)

Вообще, тема собственности имущества 
в СНТ (как, впрочем, и в любой сфере со-
временной России) достаточно щекотливая 
и запутанная. За земли общего пользования 
каждый член товарищества платит земельный 
налог (пропорционально площади своего 
участка), сбрасывается на благоустройство 
и строительство общей инфраструктуры — 
опять же, исходя из своего надела.

Хотя доля в общей земле не принадлежит 
члену товарищества. 

    
И здесь садоводов беспокоит другая 

проблема: как бороться с хищениями и рас-
тратами в СНТ? Прокуратура, полиция, как 
правило, от них открещиваются. Дескать, 
своих дел полно, вы уж разбирайтесь в сво-
ем кругу.

Легко сказать. А если бал правит мошен-
ник с неограниченными возможностями? 

Есть СНТ, которые живут и здравствуют де-
сятки лет, но в списках нигде... не значатся! 
Соответственно, не платят никаких налогов 
и даже не имеют своего расчетного счета. 
Своеобразные СНТ-невидимки. 

В одном крупном СНТ района (больше 
400 членов) по суду, точнее, по трем уже су-
дам, отстранили председателя. А он все... 
работает! Общее собрание выбрало друго-
го руководителя, но и старый цепляется за 
кресло. Понятно, что дела в товариществе 
идут из рук вон плохо. Деньги собирали на 
всю инфраструктуру, только ее в этом СНТ 
и близко нет. А отстраненный председатель 
считает, что все нормально, на него просто 
клевещут, и не только остается безнаказан-
ным, а еще и устанавливает двоевластие, 
разделяя собственников на противобор-
ствующие кланы. 

Судя по выступлениям, в Наро-Фоминске, 
как и в других СНТ России, такие случаи да-
леко не единичны. 

По смете стоимость конкретных работ 
одна (она была подсчитана, на нее заключался 
договор). А на деле за этот объем выплачено 
вдвое больше — как так?! 

— Налоговые должны выдавать нам 
квитанции строгой отчетности, пронумеро-
ванные, — считают садоводы. — Тогда одну 
бумажку не выкинешь в ведро, заменив ее 
другой, как сейчас.

Собравшиеся предлагают наделить 
Союз садоводов России или Московской 
области контрольными функциями, куда 
можно было бы сигналить о всякого рода 
злоупотреблениях. Как мы уже сказали, закон 
создавался из того посыла, что в СНТ будут 
работать честнейшие люди. А если они где-
то и ошибутся, то общее собрание членов их 
принципиально поправит. Но жизнь-то наша 
совсем другая!

— Мы будто отделены от государства 
Великой китайской стеной, — говорили со-
бравшиеся. — Никому до нас дела нет. При 
этом государство о нас не забывает, требует 
отчетность и аккуратную уплату налогов. Хоть 
что-то от наших денег возвращается обратно 
для развития товариществ? 

За землю каждый садовод платит по 
0,3% от кадастровой стоимости участка. Кто 
в СНТ работает по найму, отдельно платят и 
подоходный, товарищества делают отчисле-
ния в пенсионный фонд, медстрахование... 
Получается миллионы рублей в год только 
по одному району. 

Садоводы хотят контролировать, сколько 
из этих средств перепадает на места в виде 
дорог или прочих коммуникаций.

Года три назад в Госдуму подавалась 
инициатива о привязке СНТ к близлежащим 
деревням. Такой статус сразу бы снял с них 
многие проблемы. Ведь деревня — адми-
нистративная единица, здесь есть власть, к 
которой можно обратиться за помощью, — 
вплоть до губернатора или президента. 

Судя по всему, инициатива благополучно 
похоронена.

С другой стороны, садовые товарище-
ства обложены штрафными санкциями — и 
весьма ощутимыми: 400, 500 тысяч рублей и 
даже по миллиону. За не окошенную на зем-
лях общего пользования траву, за невывоз 
мусора или неправильное его разделение 
— за все что угодно. Штраф на юридическое 
лицо и плюс отдельно с его руководителя.

Только власть садоводов не слышит. 
Сначала город, потом деревня, а СНТ уже 
по остаточному принципу.

Владимир ЧУПРИН.
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Подмосковные СНТ 
просят наделить  

их контрольными  
и карающими функциями

В СОБСТВЕННОМ СОКУ
САДОВОДЫ

Уникальный центр военно-
патриотического воспитания 
молодежи построят за год

ПОДМОСКОВЬЕ 
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ЦЕНТР «АВАНГАРД»:
600  детей в смену  
15–17  — возраст 
участников

5 СУТОК — продолжительность 
смены 
47–48 — количество смен в течение 
года 
ДО 28 800 — количество участников 
в год

Сергей Шойгу показывает Сергею 
Собянину и Андрею Воробьеву 
макет центра «Авангард».

Рядом с парком 
«Патриот» 
возводится 
главный храм 
Вооруженных сил.

ОГРОМНЫЙ ПАМЯТНИК 
ДОЕДЕТ ДО МОНУМЕНТА 

НА 30 ГРУЗОВИКАХ
Около четырех месяцев уйдет у работ-

ников мастерской Александра Рукавиш-
никова в подмосковном Солнечногорске 
на то, чтобы отлить 600 частей для нового 
памятника — 25-метровой фигуры воина 
Советской армии. Этот монумент станет 
главной скульптурой мемориала в память 
о погибших под Ржевом бойцах.

Как стало известно «МК», для изготов-
ления памятника ваятелям потребуется 
не менее 80 тонн бронзы. Ее слитки будут 
загружать в печь, плавить при темпера-
туре около 1260 градусов до жидкого со-
стояния и заливать в готовые формы. По 
словам главного скульптора Ржевского 
мемориала Андрея Коробцова, подготови-
тельные работы продолжались два года. 
За это время было создано 80 эскизов и 
множество восковых слепков. В основу 
окончательной идеи легло стихотворение 
Александра Твардовского «Я убит подо 
Ржевом». Создатели памятника сошлись на 
том, что он должен олицетворять раство-
ряющуюся в воздухе фигуру, нижняя часть 
которой трансформируется в журавлиную 
стаю. Боец облачен в гимнастерку и плащ-
палатку образца 1939 года. Сохранить 
историческую достоверность образа по-
могли сотрудники Российского военно-
исторического общества. «Это памятник-
реквием, памятник-воскрешение — такова 
его философия. Его монументализм соот-
ветствует масштабам подвига, проявлен-
ного советскими солдатами», — пояснил 
идею госсекретарь Союзного государства 
России и Белоруссии Григорий Рапота.

Финальный монтаж будет проходить 
на площадке мемориала — 10-метровом 
восьмигранном насыпном кургане близ 
федеральной трассы Москва—Рига у де-
ревни Хорошево, где шли ожесточенные 
бои. Для транспортировки скульптуры 
потребуется не менее 30 большегрузных 
машин. Ржевский мемориальный комплекс 
создают в память обо всех советских сол-
датах Великой Отечественной войны. 

ПУСТУЮЩЕЕ МЕСТО  
В МАРШРУТКЕ ОКАЗАЛОСЬ 

САМЫМ ДОРОГИМ
Большую цену за урок вежливости при-

дется заплатить водителю маршрутки, не 
пустившему пассажира в салон микро-
автобуса на свободное место. За свое не-
вежество мужчина отдаст сумму, в 500 раз 
превосходящую стоимость билета.

Как стало известно «МК», неприятный 
инцидент произошел 19 марта на одной 
из автобусных остановок в подмосковном 
Одинцове. В вечерний час пик маршрутка 
была переполнена. Людей на остановке 
тоже оказалось немало, и среди них ожи-
дал общественный транспорт 70-летний 
владелец торговой точки, уроженец Арме-
нии Роберт Карапетян (фамилия изменена). 
Двери в салон открылись, но свободных 
мест там уже не было. Зато рядом с во-
дителем сидение пустовало, и Карапетян 
решил усесться в кабину. Однако дверь 
туда не открывалась. Тогда он зашел в са-
лон через вторую дверь и попросил пустить 
его на переднее сиденье. На эту просьбу 
последовала очень странная реакция во-
дителя — он не позволил занять это пасса-
жирское место. Карапетян пробовал, было, 
поспорить с ним, однако услышал грубую 
брань. Перепалка мужчин продолжалась 
несколько минут. В результате, чтобы не 
задерживать людей, пассажир должен был 
ретироваться. Но в тот же день он направил 
жалобу в транспортную компанию. Ответ 
последовал довольно быстро. Предпри-
нимателя извещали о том, что за грубое 
нарушение должностных инструкций и 
низкий уровень обслуживания пассажиров 
провинившийся водитель будет лишен 
премиальных выплат за март. Впрочем, 
это не удовлетворило Карапетяна, и он 
отправился в Одинцовский городской суд, 
где потребовал от перевозчика моральную 
компенсацию в размере одного миллиона 
рублей. Получив в распоряжение ответное 
письмо транспортной компании, судья 
посчитал, что этим документом ответчик 
подтвердил факт оказания истцу услуги 
ненадлежащего качества. Поэтому ис-
ковые требования он решил удовлетворить 
частично и обязал компанию заплатить 
Карапетяну моральную компенсацию в 
размере 10 тысяч рублей (сумму, вероятно, 
вычтут из зарплаты шофера).

НЕИСПРАВНАЯ ЛАМПА 
ОСВЕТИЛА ВЛАДЕЛЬЦУ 

БАНИ ДОРОГУ В СУД
Светильник, собранный из проводов, 

которые не выдерживают высокую темпе-
ратуру и влажность, стал причиной пожара 
в бане и поводом для подачи судебного 
иска, который недавно был рассмотрен 
Щелковским городским судом.

Как стало известно «МК», пять светоди-
одных светильников было куплено пред-
принимателем Виктором Смолкиным (имя 
изменено) в фирменном магазине произ-
водителя. Мужчина владеет несколькими 
банными комплексами в Щелкове и со-
бирался установить плафоны в парилке. В 
каждом паспорте на проданные Смолкину 
изделия значилось, что светильники пред-
назначены для освещения помещений с 
высокой влажностью и температурой до 
110 градусов. Покупатель успел воспользо-
ваться только двумя светильниками — его 
сотрудники вкрутили их в одной из бань, 
где как раз перегорели старые лампы. И 
в тот же день, когда баню начали топить, 
она сгорела.

Как впоследствии показала экспертиза 
МЧС, возгорание произошло из-за корот-
кого замыкания электропроводки в одном 
из новых светильников. Возмущенный 
предприниматель отдал оставшиеся три 
упакованных светильника на испытания 
к независимому эксперту. Они показа-
ли, что источник света для парилки был 
сделан из комплектующих Орловского 
кабельного завода. Согласно маркиров-
ке проводов, допустимые температуры 
их эксплуатации находятся в границах от 
-25 до +40 градусов. Не удивительно, что 
когда температура в бане достигла +70, 
проводка загорелась.

Таким образом, истцу удалось доказать 
в суде, что приобретенный им товар имел 
очевидный недостаток. В итоге суд по-
становил взыскать с ответчика (магазина 
и производителя «в одном лице») более 
2 миллионов рублей в счет возмещения 
материальных убытков. Хотя ремонт бани, 
по данным истца, составил порядка 4 мил-
лионов рублей, Фемида не стала опусто-
шать карманы ответчика на эту полную 
сумму.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сборная. 4. Бисквит. 10. Анамнез. 11. Агроном. 13. Лось. 14. 
Пазл. 15. Десантник. 16. Иволга. 18. Апатия. 20. Слепота. 22. Писатель. 23. Иероглиф. 
24. Новокаин. 27. Поблажка. 30. Арбалет. 32. Регент. 34. Сатира. 35. Регламент. 36. 
Форт. 38. Сени. 39. Храбрец. 40. Кашалот. 41. Трамвай. 42. Нападки.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Столбик. 2. Рань. 3. Армада. 5. Иголка. 6. Клоп. 7. Трельяж. 8. Изда-
тель. 9. Гастроли. 10. Ассорти. 12. Мартини. 17. Гематоген. 19. Программа. 20. Сметана. 
21. Атрибут. 25. Олигарх. 26. Небылица. 27. Полемика. 28. Кабинет. 29. Префект. 31. 
Равиоли. 33. Трубка. 34. Страда. 37. Трюм. 38. Соха.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Отчизна. 4. Плагиат. 10. Терраса. 11. Угонщик. 13. Гиря. 14. Борщ. 
15. Светлячок. 16. Момент. 18. Апломб. 20. Решение. 22. Прическа. 23. Коктейль. 24. 
Пластика. 27. Сословие. 30. Гребень. 32. Огонек. 34. Кабала. 35. Рокировка. 36. След. 
38. Финт. 39. Джакузи. 40. Общение. 41. Скандал. 42. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Оригами. 2. Идея. 3. Нерест. 5. Линька. 6. Гриб. 7. Трущоба. 8. Мар-
тышка. 9. Курятник. 10. Триммер. 12. Колокол. 17. Несчастье. 19. Перепонка. 20. Рислинг. 
21. Емкость. 25. Логопед. 26. Аперитив. 27. Снегоход. 28. Издание. 29. Нонсенс. 31. 
Фактура. 33. Кряква. 34. Капель. 37. Джин. 38. Финн.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Заседатель, нажи-
мающий кнопки в Думе. 4. Зубной ополаски-
ватель. 10. Эстрадная «солянка» в новогод-
ней программе. 11. Верзила, поколотивший 
ревущего однокашника. 13. «Яблоко раз-
дора» после кончины царя. 14. «Дружина» 
под началом юного Аркадия Гайдара. 15. 
Судьба родившихся в понедельник дикарей. 
16. Адепт учения одиозного фюрера. 18. 
Беда, которая вся в рытвинах да ухабах. 20. 
Профи, подбирающий наряды для звезды. 
22. Машина, которую не купит патриот. 23. 
Ненасытная жадность хапуги. 24. Аромат 
из бабушкиного комода. 27. Ни к чему не 
обязывающий разговор. 30. Стриженый и 
крашеный мех овечки. 32. Рыбье лакомство 
на крючке удочки. 34. Доведение сковород-
ки до «кондиции». 35. Содержание книги в 
одном абзаце. 36. Работодатель длинно-
ногой секретарши. 38. Кусочек княжества 
для младшего сына. 39. «Азы», изучаемые 
на уроке английского. 40. Восхождение к 
вершинам власти. 41. «Варяг», но не викинг, 
«Аврора», но не богиня. 42. Французский фи-
зик — автор основного закона гидростатики. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Словарный «тест» на 
уроке английского языка. 2. «Убыток» вра-
га, чьи танки уничтожены. 3. Нюанс речи 
говорящего по-русски японца. 5. Дикарь, 
считающий врага закуской. 6. Ролик к но-
вому творению рок-звезды. 7. Карточный 
веер на руках игрока. 8. Спорт, бывающий 
легким и тяжелым. 9. Звонкая оплеуха на-
глецу. 10. И «Калашников», и «Бабаевский». 
12. Дух эпохи в историческом романе. 17. 
Одинаковость левой и правой сторон. 19. 
Выдумка лентяя, не желающего работать. 
20. Знак зодиака рожденного в первый день 
зимы приятеля. 21. Канцтовар с отсеком для 
стружки. 25. Блистающая на сцене выпуск-
ница ГИТИСа. 26. «Счастье», позволяющее 
лезть без очереди. 27. Лодка идущих вниз 
по реке туристов. 28. Смех для Арлекино в 
песне Аллы Пугачевой. 29. Источник знаний 
в портфеле школьника. 31. Медлительный и 
нерасторопный детина. 33. Японская само-
защита без оружия. 34. Крестьянка, опекав-
шая вверенного ей барчука. 37. Желтковая 
«крыша» салата мимоза. 38. Засушенный с 
косточкой абрикос.

КРОССВОРД

Молодая и талантливая исполни-
тельница Даяна Брют нашла свое при-
звание в музыке, еще будучи студенткой. 
Сейчас певица выступает на различных 
мероприятиях, дает концерты и ездит на 
гастроли. Даяна рассказала корреспон-
денту «МК» о своей самой запоминаю-
щейся поездке, загруженном графике и 
о том, как ей удается все успевать.

— Что сейчас происходит в вашей 
творческой жизни?

— Моя творческая жизнь бьет ключом. 
Только вчера я об этом мечтала, а сегодня 
постоянно выступаю и езжу на гастроли. В 
Москве столько активности! Столица гудит 
каждый день, в выходные бывает по несколь-
ку мероприятий. Мой рекорд — три концерта. 
То ли еще будет, ведь самое интересное у 
меня впереди.

— Как вы все успеваете? 

— Когда меня спрашивают, а есть ли 
секрет, как везде и все успевать, я говорю, 
что главное — это правильная организация. 
Я сама себе режиссер, мой график всегда 
под рукой, ничто не может пройти мимо меня 
или ускользнуть, все на карандаше. 

— Какое из последних выступлений 
больше всего запомнилось и почему?

— Недавно я была на гастролях в Сирии 
и на Кавказе. Было нелегко, длительные 
перелеты, ранние подъемы, несколько кон-
цертов в день под палящим солнцем. Но 
оно того стоило, потому что испытываешь 
очень сильные и необычные чувства, когда 
выступаешь перед военными, — ты ведь 
должен не просто хорошо отработать свою 
программу, но и поднять их боевой дух. 

— В каком жанре вы предпочитаете 
работать? Собираетесь ли впоследствии 
менять что-то в своем творчестве?

— Мне нравится стиль поп, есть где 
экспериментировать и куда расти. Я пою 
свои эстрадные песни, но, конечно, ищу и 
что-то новое. 

— Какие ваши дальнейшие планы? 
— Где я только не выступала, на каких 

сценах не стояла! А ведь столько еще всего 
неизведанного в музыкальном мире. В пла-
нах — не сбавлять обороты, набирать высо-
ту, становиться лучше и выходить на новый 
уровень. Светить всегда, светить везде!

Алла ВЛАДИМИРОВА. 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ предметы
до 80 г.
и другое, б/у. 
8(499)391-90-25

предлагаю
ОПЫТНЫЕ ЮРИСТЫ
Возврат вкладов, помощь

пенсионерам, МФО, КПК, лопнувшие 
банки, ДДУ, жилищные и земельные 

вопросы, наследство.
Тел.: 8 (495) 227-14-10

АДВОКАТЫ
Уголовные дела любой сложности. 

Тел.: 8 (495) 227-14-16

 куплю
❑ антиквариат. 

Купит дорого! 
"МосГорСкупка" 
т. 8-925-403-68-98

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ бесплатная 
консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)115-28-18.

куплю

 платы, КМ, 155, м/сх, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых. 
т. 8-926-783-41-50

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых! Все районы. 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых!
Круглосуточно 
т. 8-926-780-20-86

предлагаю
Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа, жену
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

ТАНЦПОЛ

«МОЕ КРЕДО ПО ЖИЗНИ — 
РАЗВЛЕКАЯ, ПРОСВЕЩАЙ» 
Певица Даяна Брют рассказала 

«МК» о своем творчестве

Даяна 
Брют.
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В парадной анфиладе 
усадьбы Шаховских на 
Большой Никитской впервые 
выставлена скульптура ар-
деко из собрания Иосифа и 
Нелли Кобзон. У звездной 
четы оказался безупречный 
вкус, в чем и убедились те, кто 
пришел не только послушать 
оперу и в антракте мог попасть 
на выставку, но любители и 
почитатели изящного стиля. 

Выставка называется «Театральный 
кабинет» и отсылает к местам экспонирования 
малой пластики — уютным залам парадной 
анфилады. С другой стороны, эта кабинетная 
скульптура любое пространство наполняет теа-
тральностью. 21 статуэтка в стиле ар-деко, соз-
данная австрийскими и французскими масте-
рами в 1920–1930-х годах, сделана в сложной 
технике, сочетающей слоновую кость и бронзу. 
Из кости вырезано тело, одежда бронзовая. 
Появилась эта техника в Древней Греции и на-
зывается теперь по-гречески: хросоэлефантин. 
Бронза золоченая, серебряная, прочеканенная, 
с эмалевыми вставками завораживает своим 
ювелирным качеством. Произведения Густава 
Шмидт-Касселя, Фердинанда Прайса, Деметра 
чипаруса (его именовали «король ар-деко»), 
которые в течение 30 лет собирали мэтр со-
ветской и российской эстрады и его супруга, 
выставляются впервые. 

— Коллекция ар-деко началась с бале-
рины, которую я подарила мужу на 50-летие, 
— рассказывает Нелли Кобзон. — Мы имели 
возможность приобретать эти вещи, и часть 
из них была куплена в Москве, многое дарили 
нам друзья, а вот этого Арлекина я втайне от 
пограничников привезла из Лос-Анджелеса. 

Она подходит к одному бронзовому персо-
нажу неизвестного мастера, который восседает 
на массивном основании из оникса. 

— Вывозить ценности, произведения ис-
кусства — всегда проблема, — продолжает 
Нелли. — Поэтому я взяла его на руки, обмотала 
шарфом, прикрыла цветами, сделала вид, что 
мне очень легко, и так он оказался в России.

Как утверждают исследователи, ар-деко 
не строит новый, справедливый мир будущего, 
как это делают, например, конструктивисты. 
Он дает возможность наслаждаться жизнью 
здесь и сейчас, соединяя все, что нравится 
его авторам. 

В скульптурах ощущается влияние древ-
неегипетского искусства, классицизма, мо-
дерна, искусства Японии и непосредственные 
впечатления от хореографии и костюмов «Рус-
ских сезонов» в Париже. 

Практически все лица статуэток не выража-
ют конкретной эмоции (кроме сдержанной радо-
сти или детской непосредственности в образах 
детей). В большинстве случаев лицо становится 
лишь атрибутом, обязательным, но далеко не 
главным пластическим элементом. Гораздо 
большее значение приобретает выразительный 
жест, экспрессивные движения, разнообразие 
которых поражает. Это движение и стало веду-
щей пластической темой выставки.

Театральность образов ар-деко проявля-
ется еще и в том, что персонаж, облаченный в 
одежды египетской царицы, ею не становится. 
Это парижская танцовщица, участница спек-
такля, киносъемок, которая примеряет на себя 

тот или иной образ, перевоплощается. Таким 
образом, мы понимаем, кто является героем 
выставки — это звезда, артистическая натура, 
яркий сценический образ. 

Экспозицию дополняют фотографии тан-
цовщиц и актеров, вдохновивших художников. 
Среди старых снимков внимательный зритель 
обнаружит параллели с конкретными стату-
этками, а также отсылки к репертуару театра. 
часть подиумов живописно задрапирована 
бархатом, подчеркивающим драгоценность 
экспонатов, другая часть несет на себе корот-
кие определения стиля ар-деко. 

— Для меня важно было не только соз-
дание занятного для зрителя этикетажа, но и 
«показ мысли», линии теоретического осмыс-
ления эпохи и ее стиля, — рассказал куратор 
выставки Андрей Райкин. 

Завершится выставка еще более поли-
фонично: серией спектаклей «Семь смерт-
ных грехов». Постановка оперы Курта Вайля, 
удостоенная премии правительства Москвы, 
бескомпромиссно погружает зрителей в ауру 
ар-деко. 

Константин АНДРЕЕВ.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 сентября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
12 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
13 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 сентября с 10.00 до 15.00 
БАЛАШИХА, ул. Парковая, д. 7, у Ледового дворца
ВИДНОЕ, Зеленый переулок, стр. 9,  
стадион «Металлург», на выставочной площадке
ЕГОРЬЕВСК, в парке 200-летия Егорьевска
КРАСНОГОРСК, ул. Красная Горка, д. 37, ярмароч-
ная площадь ДК «Подмосковье», у Конного двора
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, Октябрьская площадь, д. 4
НОГИНСК, в городском парке, у фонтана
ФРЯЗИНО, площадь Победы
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ПОДПИСКА

2020

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА В ЧЕСТЬ СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ!
Совсем скоро, 1 октября, во всем мире отмечается 

Международный день пожилых людей — День старшего 
поколения. «Московский комсомолец» традиционно 
присоединяется к торжественному чествованию и дарит 
всем возможность в период с 16 сентября по 5 октября 
выгодно, по сниженным ценам, подписаться на газету 
в московских центрах социального обслуживания насе-
ления. Подробности о подписной акции «МК» читайте в 
ближайшую пятницу в газете и на одноименном сайте.

«ГЕЛИКОН-ОПЕРА» 
НАБИРАЕТ ТАНЦОВЩИЦ

Один из старейших театров 
Москвы, почти ровесник 
«Московского комсомольца», — 
им. Моссовета готовится ворваться 
в 97-й сезон с богатым на классику 
репертуаром. А пока заряженные 
на труд и оборону артисты 
традиционно поздравляют друг 
друга «с началом», с рождением 
детей и внуков и присуждением 
разного рода госпремий.

Любо-дорого смотреть, как бурными 
овациями, стоя, народные и заслужен-
ные плечом к плечу чествуют новоис-
печенных отцов, почетных юбиляров и 
званиеносцев!

— Здравствуйте, моя дорогая! Вы еще 
живы? — любовно спрашивает одна из ста-
рейших актрис Театра Моссовета Мария 
Кнушевицкая, которая начинает уже 62-й год 
в театре, у Маргариты Юдиной. — А мне вот 
уже 86! И еще есть куда расти.

Важность мероприятия легко читается 
в нарядах прекрасных представительниц 
труппы. Ольга Кабо в роли воспетой Lady in 
red не устает принимать комплименты прес-
сы, как и Юлия Хлынина в небесно-голубом 
платье. Тут же Виктор Сухоруков обнимается 
с Александром Домогаровым и обсуждает 
прошедшее лето.

Трудовые будни начались у Хлыниной 
еще в августе репетициями спектакля Шек-
спира «Ричард III» в постановке Нины чусо-
вой с Александром Домогаровым в главной 
роли. Это и будет первая премьера в 97-м 
сезоне.

Юрий Еремин с Аллой Сигаловой при-
ступит к репетициям постановки по произ-
ведениям А.чехова с рабочим названием 
«Ялта», который откроет сцену «Театра в 
фойе». Крайней премьерой сезона станет 

постановка Рустама Хамдамова «Бульвар 
Сансет» с Ниной Дробышевой в главной 
роли.

Мэтр отечественной режиссуры, член 
режиссерской коллегии Андрей Кончалов-
ский, к сожалению, не обрадовал собрав-
шихся своим присутствием, хоть и прислал 
официальное письмо с поздравлениями, 
зато заверил труппу намерением ставить 
«Амадея» Питера Шеффера.

Гастрольные планы труппы подразуме-
вают несколько гарантированных поез-
док. В том числе 3 показа спектакля «Не 
все коту масленица» в рамках «Золотой 
маски», 4 показа «Дяди Вани» и «Вишне-
вого сада» в рамках «Русских сезонов в 
Германии» и гастролей в Самару и Санкт-
Петербург со спектаклями «Как важно быть 
серьезным», «Дядя Ваня» и «Упражнения в 
прекрасном».

Департамент культуры решил внести 
свой лепту в театральный репертуар и в 
рамках Года театра снабдил моссоветовцев 
особым заданием — творческими встречами 
с публикой Александра Филиппенко и Вален-
тины Талызиной. Актриса специально для 
«МК» прокомментировала слухи об участии 
в фильме о Юлии Началовой.

— Валентина Илларионовна, в на-
чале лета появилась информация, что 
вы сыграете маму Юлии Началовой в 
фильме Андрея Загорского.

— Нет, нет. Это все закончилось. Мне 
действительно звонил какой-то парень, но 
мое участие в фильме не более чем фейк!

Иветта НЕВИННАЯ.

ТЕАТР МОССОВЕТА ЗАЙМЕТСЯ КЛАССИКОЙ

Выставка скульптур  
из собрания Иосифа  
и Нелли Кобзон
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Юлия Хлынина.

Кабо в красном, 
Хлынина – в голубомВиктор Сухоруков  

и Ольга Кабо.
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 11.09.2019
1 USD — 65,4393; 1 EURO — 72,3039.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Довженко (1894–1956), 
кинорежиссер
Иосиф Кобзон (1937–2018), советский и 
российский эстрадный певец, обществен-
ный деятель, народный артист СССР
Дмитрий Парфенов (1974), футболист
Григорий Санников (1899–1969), поэт
Эва Шикульска (1949), актриса («Аза-
зель», «Ва-банк», «Ва-банк-2»)

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня ночью температура в Москве 
12…14°, днем в Москве 23…25°. Небольшая 
облачность, без осадков; ночью по обла-
сти местами туман; ветер ночью южный, 
юго-восточный, 1–6 м/с, днем южный, 
юго-западный, 3–8 м/с.

Восход Солнца — 5.50, заход Солнца — 
19.01, долгота дня — 13.11.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будут небольшие воз-
мущения геомагнитного поля на протя-
жении суток.

ДАТСКИй УгОЛОК
Всероссийский день трезвости
День победы русской эскадры  
над турками у мыса Тендра  
(1790)
1882 г. — в Москве открыт первый в Рос-
сии частный театр Ф.Корша
1961 г. — основан Всемирный фонд ди-
кой природы (WWF)
1971 г. — умер Никита Хрущев
2001 г. — атака террористов на зда-
ния Всемирного торгового центра в 
Нью-Йорке и Пентагона в Вашингтоне. 
Погибли 2996 человек, 24 пропали без 
вести. Крупнейший террористический 
акт в истории человечества

СпОРТ
Главная тема

ПЕРВЫЙ 
ПАС

Сергей МИКУЛИК,  
футбольный обозреватель,  
специально для «МК» 

Иногда мой кот смотрит на меня 
так, как будто говорит: «Вот я — кот. 
Целыми днями ем, сплю и получаю 
массаж. А чего добился ты?»

Один городской тип купил поселок. 
Теперь это поселок городского 
типа.

В результате естественного отбора у 
племени, занимающегося канниба-
лизмом, не осталось людей, склон-
ных к полноте.

Накопительные карты так называют-
ся, потому что они накапливаются 
у нас в кошельке. Я накопил уже 20 
накопительных карт.

Из двух зол я выбираю то, что по 
акции.
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На самом деле радоваться тут 
совершенно нечему, поскольку 
снижение пошлин приведет, как 
это уже неоднократно провере-

но на практике, к… повышению цен абсолютно 
на все новые машины. Даже на модели АВ-
ТОВАЗа, которые уж никак нельзя назвать 
импортными. А все потому, что российские 
власти в неусыпной заботе о благе народа 
делают все, чтобы граждане не могли купить 
недорогую, но качественную иномарку, и 
одновременно вынуждают иностранные ав-
токонцерны организовывать производство 
своих авто на российской территории. Просто 
таможенные пошлины фактически преоб-
разовали в другой платеж — так называемый 
утилизационный сбор. 

Базовая ставка этого сбора установлена 
на уровне 20 000 рублей на машину. В за-
висимости от рабочего объема двигателя 
конкретного авто она умножается на уста-
новленный правительством коэффициент и 
— вуаля! — получается сумма утилизацион-
ного платежа. Поначалу он распространялся 
только на ввозимые в нашу страну автомо-
били, но позже его распространили вообще 
на все продаваемые у нас машины, хотя доля 

импортных транспортных средств на нашем 
рынке находится сейчас в районе примерно 
15%. Чтобы ощутить, что это такое, но не за-
копаться в цифрах и таблицах, рассмотрим 
утилизационный сбор применительно к самой 
распространенной категории новых легко-
вушек — с двигателями рабочим объемом 
1–2 литра. 

Как только мы вступили в ВТО и пошлина 
на ввоз снизилась до 25%, коэффициент, 

который упоминался выше, был установлен на 
уровне 1,34. Умножаем его на 20 000 рублей 
и получаем существовавший тогда утилиза-
ционный платеж для такого авто. С тех пор 
таможенная ставка на машины понижалась 
несколько раз: до 23% — в 2016-м, до 20% — в 
2017-м, затем до 17% — в 2018-м и вот до ны-
нешних 15%. Параллельно рос коэффициент 
утилизационного сбора: с изначального 1,34 
до нынешнего 4,2 для машин с двигателями 
объемом 1–2 литра. Для более объемных 
моторов он, как вы понимаете, еще выше. Со-
ответственно, утильплатеж для всех (!) новых 
машин на российском рынке вырос с 2012 
года более чем в три раза. И этот оброк все 
автопроизводители, разумеется, переложили 
на плечи покупателей машин. Подчеркиваем: 

покупателей всех машин, а не только им-
портируемых. По разным оценкам, каждое 
увеличение утилизационного сбора повышает 
средние российские цены на новые легко-
вушки на 2–4%. И после нынешнего снижения 
пошлин нас однозначно ждет точно такая же 
история. Минпромторг уже подготовил для 
утверждения правительством документацию 
для очередного повышения утилизационного 
сбора с 1 января 2020 года.

При предыдущем снижении пошлин до 
17% утилизационный сбор вырос в случае 
рассматриваемых нами легковушек примерно 
на 85%. Сейчас, при уменьшении пошлин до 
15%, можно ожидать аналогичного взвинчи-
вания утильсбора. Эксперты рынка говорят 
о 80–110% роста. Мы же поверим в добрую 

волю государства и прямо экстраполируем 
соотношение прошлого повышения на ожи-
дающееся с нового года. Получим рост на 
уровне 56–57% от нынешнего, коэффициент 
для рассматриваемой нами категории авто 
может оказаться в пределах 6,4–7. То есть при 
покупке машины с мотором менее 2 литров 
после 1 января 2020 года придется пере-
платить не менее 120 000 рублей. Отличный 
новогодний подарок дорогим россиянам от 
не менее дорогого правительства. Он осо-
бенно ценен в условиях продолжающегося 
весь текущий год падения отечественного 
авторынка, вызванного сокращением реаль-
ных доходов граждан.

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

СБОРНАЯ СОЛЯНКА

Может, нашей сборной полезно всякий раз 
пропускать какой-нибудь нелепый гол в начале 
игры, чтобы вальяжность и медлительность уступа-
ли место агрессии и злости? В матче с шотландца-
ми случилось именно так, а вот Казахстан, покорно 
расположившись поближе к своей штрафной, очень 
долго не мог ничем разозлить россиян.

Можно много говорить о небесспорном выборе 
тренерами стартового состава, но лучше вспом-
ним, как все складывалось на чемпионате мира, 
когда после травмы Дзагоева, выхода Черышева 
и рокировки Смолова на Дзюбу у нас уже по ходу 
турнира сложился один из самых результативных 
атакующих тандемов. И что, теперь, когда Денис 
вроде как залечил новую порцию своих болячек, 
Черчесов должен был отказываться от так счастли-
во найденного варианта? Другое дело, что Черышев 
слишком зарывался во фланг, да и вообще в игру не 
очень попал, но не отработать эту версию состава 
было бы, наверное, неправильно.

Как неправильно и винить тренера в недона-
строе игроков. На не совсем удачно закончившемся 
для сборной России мировом баскетбольном пер-
венстве Сергей Базаревич в одном из тайм-аутов 
в игре с Аргентиной схватил в сердцах планшет и 
сказал: я могу нарисовать здесь какую угодно схе-
му, но, если вы не будете выкладываться, грош ей 
цена! Футбольный коуч такой возможности лишен, 
он может вмешиваться в игру только заменами, и 
Черчесов уже к исходу часа игры вернулся к «шот-
ландскому варианту», но когда команда в целом 
играет медленно, два игрока не могут глобально 
добавить ей скорости, особенно если соперник 
совершенно не собирается выбираться из своих 
окопов.

В Казахстане так хорошо запомнили домашние 
0:4, что все мысли о контригре были ими убиты в 
зародыше. А если вы внимательно смотрите наш 
чемпионат, то там топ-клубы очень часто испыты-
вают невероятные мучения в игре с незатейливой 
с виду тактикой соперника «10 + 1». Если не повезет 
с быстрым голом, нули на табло грозят провисеть 
до самого конца. Поэтому здорово, конечно, что в 
сборной атаки разгоняет играющий во Франции 
Головин, но он у нас, к сожалению, один такой.

И вообще не сказать ведь, что у Черчесова 
такой уж большой выбор исполнителей — иначе 
тренеру не пришлось бы уговаривать продолжить 
выступления в сборной 36-летнего Жиркова, ко-
торый непосредственно поучаствовал в двух из 
трех голов команды в этом двухматчевом цикле. 
Когда здоровы оба Миранчука — есть, наверное, 
соблазн проверить эффективность блока из «Ло-
комотива», со Смоловым на острие. Но на сей раз 
был травмирован Алексей Миранчук, и не впервые 
увиделось, как одному брату непривычно играть 
без другого. Да и Дзюба вроде ничем пока не за-
служил места на лавке.

Многие хотели бы видеть в команде Чалова, 
но сейчас, наверное, Федор куда полезнее для 
молодежной сборной. Просто мы уже забыли, 
когда российская команда U-21 выходила в финал 
крупного турнира, поэтому и вызов туда восприни-
мается скорее как наказание, тогда как на самом 
деле это очень даже полезная международная 
практика. А если бы Чалов вызывался в обойму 
главной команды, а потом не попадал в заявку — 
кому от этого было бы лучше? И так уже есть один 
загадочный форвард Комличенко, который завис 
между сборной и возвращением в наш чемпионат 
— перебора резервистов тоже быть не должно.

А в общем, взять шесть очков у непосред-
ственных преследователей при не лучшей свой 
игре — совсем неплохо. Чем быстрей будет реше-
на задача попадания на Евро, тем больше будет 
пространства для маневра в оставшихся матчах. 
В конце концов, с Кипром тоже было 1:0, но едва 
ли у кого сегодня та игра вызывает кислые вос-
поминания. Просто после чемпионата мира, едва 
не доигранного нашей сборной до самого конца, 
еще долго будет хотеться чего-то большего — вот 
и подавай нам разгромы. Ничего, будет еще одна 
игра с Сан-Марино. Правда, и с Бельгией тоже...

ВОЗВРАЩЕНИЕ К ПЛАНУ «А»

■ Дела охотничьи.
■ Почему «урезают» лимиты на добычу лося?
■ Открытие охоты в Рязанской области: впечатления 
охотника.
■ Ружейная ложа глазами специалиста.
■ Бельгийские курковки Clément.
■ Состязания лаек по подсадному медведю на 
Селигере.
■ Зачем оценивать лаек в парах.

ЧИТАйТЕ В НОВОм НОмЕРЕ «РОССИйСКОй 
ОХОТНИЧЬЕй гАЗЕТЫ» №17 (11–24 СЕНТЯБРЯ 2019 г.):

НЕ пРОпУСТИ
Мой муж пьет! Знаю, что большинство мужчин выпивает, что 
эта проблема национального масштаба, но от этого не легче. 
Живу будто с двумя разными людьми. Когда Леня трезвый, он 
образцовый муж и отец. Работящий, внимательный, совест-
ливый, спокойный. А как змий этот его в оборот берет, словно 
бес в мужа вселяется. Агрессивный, мстительный, буйный. Мы 
с сыном буквально бегством спасаемся к моей маме. Сами 
уезжаем, а на душе тревога за Леню. Как выйдет из запоя, 

вижу, сам страдает, раскаивается, просит прощения. Я осознаю, когда он трезвый — он 
настоящий. Просто не может сам справиться. Все думала, как ему помочь, и на днях по-
звонила подруга. А я как раз после очередного срыва мужа. Все ей и выложила. Она не 
стала мне говорить: мол, бросай его. Наоборот, рассказала, что есть средство, которое 
может помочь. У нее похожая история была, и ей посоветовали «Алкоцель». Этот пре-
парат способствует нежеланию потреблять алкоголь. Все в их семье наладилось. Только 
это давно уже было, и она не знает, где теперь «Алкоцель» можно приобрести. 

Зинаида Л. Г., Красногорск. 
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Информацию о препарате «Алкоцель» вы можете получить 
по бесплатному телефону 8-800-555-75-03 ежедневно с 9.00 до 20.00.

ПОМОГИТЕ СПАСТИ МУЖА!

Давайте отбросим все стереотипы и 
суеверия. Плевать через плечо и дер-
жать кулачки больше не актуально. 
Мы в финальной стадии Евро-2020! 
Так говорить позволяет успешное 
выступление сборной России в от-
борочном раунде континентального 
первенства. Победы над командами 
Шотландии и Казахстана позволили 
утвердиться нашей национальной 
команде на втором месте в турнир-
ной таблице отборочной группы, ко-
торое подразумевает прямое попа-
дание на континентальный форум.

Несыгранность центральных защит-
ников, да и другие кадровые проблемы ко-
манды Станислава Черчесова больше не 
актуальны. Какая разница, играет в опорной 
зоне Роман Зобнин или Ильзат Ахметов? 
Наша команда, на командности которой так 
настаивает Черчесов, решила свою глав-
ную задачу — вышла в финальную стадию 
Евро-2020. Ну, или почти вышла. Для того 
чтобы не профукать путевку на континен-
тальное первенство, нам теперь достаточно 
обыграть в Сан-Марино Сан-Марино и не 
проиграть на выезде Кипру. При этом ре-
зультаты матчей с Шотландией и Бельгией 
будут иметь важность лишь в том случае, 
если мы замахнемся на ничего не дающее 
первое место в отборочной группе. Сложно? 
Да не особо! Сдались нам эти бельгийцы и 
гонка за первое место.

Постепенно мы начинаем привыкать 
к новому статусу сборной, которая уже не 
выглядит пятым колесом в европейской фут-
больной телеге, а способна приятно удивлять 
своих болельщиков на стадии плей-офф 
крупнейших международных турниров. Но 
нам только предстоит пройти путь, по ко-
торому, для понимания, сейчас идет столь 
симпатичный всем «Краснодар». Для того 
чтобы сделать шаг из разряда середняков 
в класс «премиум», нам осталось совершить 
один шаг. Греция, Турция, Норвегия — где 
наш класс? Ирландия, Исландия, Швеция 
— где вы видите эту черту? Но в компании с 
такими командами, как Дания или Северная 
Ирландия, нам бодаться, согласитесь, не 
стоит, ибо не соответствует нашим мотивам. 
Мы готовы стать топами, но не уверены в 
своих силах. Эту уверенность Станислав 
Черчесов и должен придать.

После победы над сборной Казахстана, 
которая, по сути, ознаменовала выход в фи-
нальную стадию Евро-2020, мы попросили 
высказаться постоянных экспертов «МК».

Владимир Пресняков-
старший, заслуженный 
артист России:
— Я еще до начала отборочного тур-

нира так считал. Иметь в соперниках Сан-
Марино, Шотландию, Кипр и Казахстан… Их 

победит даже команда, 
которая находится в 
середине турнир-
ной таблицы РПЛ. В 
сборной Сан-Марино 
играют таксисты или 
сантехники. Казахстан 
— командочка слабая. 
Я уверен, что задача 
выполнена.

— Стоит ли ждать от 
Черчесова эксперимен-
тов в оставшихся отборочных 
матчах?

— Нет, он сам — сплошной экспери-
мент. Особо ждать не надо. Пока у него все 
хорошо.

— Зачем тренерскому штабу сборной 
экспериментировать?

— Кто на данный момент является в 
сборной ключевым игроком? Ловкий от-
даватель чести, капитан Дзюба? Он же 
по-бразильски Дзюбиньо. Он же ключевой 
игрок. Умеет толкаться.

— Главные достоинства сборной об-
разца 2019 года?

— В слабости соперников ее основное 
достоинство. Когда они попадут на прилич-
ную команду — уже попадали, — тогда все 
достоинства сборной становятся несколько 
нивелированны. По моим ответам понятно, 
что я большой скептик и не являюсь ярым 
болельщиком сборной, как и нашего чемпио-
ната. Судьи оказываются там непонятливые. 
Не разрешают играть так, как можно здесь. 
Особых пока назвать не могу. На самом деле 
есть хорошие игроки, но им нужен хороший 
тренер. Тогда это была бы команда, которая 
некогда брала бронзовые медали чемпио-
ната Европы. А потом все пропало.

— На что сборная может претендо-
вать на Евро-2020?

— Думаю, самое большее — на выход из 
группы. Но неизвестно, какая группа будет. 
Если везение продолжится, группа будет 
приятная. Какие-то игры и нашей команды 
будут в Петербурге — это очень хорошо.

Анатолий Бышовец, экс-
тренер сборной России:
«Мне кажется, после жеребьевки было 

очевидно, что у нашей команды реальные 
шансы на выход из группы. Никаких сомне-
ний не было, что и подтвердилось. Прежде 
всего сегодня надо думать о завтрашнем 

дне, потому что 
априори резуль-
таты предска-
зуемы, но не без 
труда. Качество 

игры в отдельных 
матчах оставляет 

много вопросов, 
которые необходимо 

учитывать, чтобы мож-
но было рассчитывать на 

результат уже непосред-
ственно в финале.

Конечно, матч с Шотланди-
ей мы будем проводить как хозяева, уже 
определимся точно. Взгляд в завтрашний 
день. Есть целая группа игроков, которые 
имеют достаточный потенциал. Это надо 
учитывать, подразумевая будущую смену 
поколений.

Здесь надо сказать и о Жиркове, и о 
Дзюбе, которые провели два матча на до-
статочно хорошем уровне, прежде всего с 
Шотландией, которая реально могла конку-
рировать с нашей командой в случае победы 
в Глазго.

Чемпионат мира оставил очень хоро-
шее впечатление. Но говоря о предстоящем 
чемпионате Европы, акцент стоит сделать 
не столько на эмоции, самоотдаче, сколько 
на качестве игры. Надо искать усиление 

атаки. В матче с Казахстаном, при 
том количестве голевых шансов 

и преимуществе, с которым 
играла команда, завершаю-

щая стадия атаки, реали-
зация голевых моментов 
в заключительной фазе 
оставляют желать лучше-
го и не могут не вызывать 
беспокойства. Из поло-
жительных моментов — 

команда играет с первой 
до последней минуты. Это 

порог терпения, достаточ-
ный, чтобы побеждать. Надо 

подкрепить еще качеством».

Сергей Юран, экс-
нападающий сборной 
России:
— Когда закончится отборочный 

цикл, тогда и можно будет говорить, что 
сборная задачу решила? Сейчас считать 
так неправильно? Думаю, так считает 
и Черчесов. Есть определенные игры, 
которые мы провели. Да, мы на втором 
месте в группе, но еще есть матчи. Здесь 
расслабляться нельзя?

— В товарищеских, контрольных играх 
какие-то эксперименты возможны. В офи-
циальных — нет. А если мы проиграем все 
остальные матчи? В официальных матчах 
экспериментировать никто не будет. Есть 
еще чемпионат России. Может, кто-то по-
лучит травму — вызовут другого. Кто-то 
будет выглядеть лучше. Список для вызова 
в сборную не 11 человек — он обширный. 
Есть кандидаты. Тренерский штаб их про-
сматривает: кто лучше в игровом плане, кто 
физически лучше готов. Возможно, будут 
вызываться и другие, если будут лучше вы-
глядеть. Но костяк сохранится.

— Все игроки — ключевые. Нельзя 
выделять никого, потому что футбол — 
это 11 человек.

— Считали ключевым игроком Акин-
феева. Но он закончил. Спасибо за то, что он 
сделал для сборной. Но ничего страшного не 
происходит. Команда побеждает. Какого-то 
одного ключевого игрока нет.

Игровая дисциплина на поле — самый 
главный фактор. Когда у команды есть дис-
циплина и желание, пусть что-то даже не 
получается, но она идет к цели. Нужно вы-
полнять то, что требует тренер.

Мы на Евро-2020 еще не попали. Да-
вайте отборочный цикл закончим — тогда 
и будем говорить. Сомнений нет, но еще 
остались отборочные матчи. Нужно сделать 
дело, а потом смотреть в следующий этап.

Евро-2020.  
Квалификация. 
Положение команд

Группа А
 И В Н П М О
Англия 3 3 0 0 14-1 9
Косово 4 2 2 0 7-5 8
Чехия 4 2 0 2 6-8 6
Черногория 4 0 2 2 3-10 2
Болгария 5 0 2 3 5-11 2

Группа В
 И В Н П М О
Украина 5 4 1 0 11-1 13
Португалия 3 1 2 0 5-3 5
Люксембург 4 1 1 2 4-5 4
Сербия 4 1 1 2 7-11 4
Литва 4 0 1 3 3-10 1

Группа С
 И В Н П М О
Германия 5 4 0 1 17-6 12
Сев. 
Ирландия 5 4 0 1 7-4 12
Голландия 4 3 0 1 14-5 9
Беларусь 5 1 0 4 3-10 3
Эстония 5 0 0 5 2-18 0

Группа D
 И В Н П М О
Ирландия 5 3 2 0 6-2 11
Дания 5 2 3 0 15-5 9
Швейцария 4 2 2 0 10-4 8
Грузия 5 1 1 3 4-8 4
Гибралтар 5 0 0 5 0-16 0

Группа Е
 И В Н П М О
Хорватия 5 3 1 1 10-5 10
Словакия 5 3 0 2 9-7 9
Венгрия 5 3 0 2 7-6 9
Уэльс 4 2 0 2 4-4 6
Азербайджан 5 0 1 4 5-13 1

Группа F
 И В Н П М О
Испания 6 6 0 0 17-3 18
Швеция 6 3 2 1 13-8 11
Румыния 6 3 1 2 13-7 10
Норвегия 6 2 3 1 11-8 9
Мальта 6 1 0 5 2-13 3
Фарерские
о-ва 6 0 0 6 3-20 0

Группа G
 И В Н П М О
Польша 6 4 1 1 8-2 13
Словения 6 3 2 1 12-5 11
Австрия 6 3 1 2 13-6 10
Македония 6 2 2 2 8-8 8
Израиль 6 2 2 2 11-11 8
Латвия 6 0 0 6 1-21 0

Группа H
 И В Н П М О
Франция 5 4 0 1 16-4 12
Турция 5 4 0 1 10-2 12
Исландия 5 4 0 1 8-5 12
Албания 5 2 0 3 6-7 6
Молдавия 5 1 0 4 2-13 3
Андорра 5 0 0 5 0-11 0

Группа I
 И В Н П М О
Бельгия 6 6 0 0 19-1 18
Россия 6 5 0 1 18-4 15
Казахстан 6 2 1 3 8-9 7
Кипр 6 2 1 3 11-6 7
Шотландия 6 2 0 4 5-13 6

Группа J
 И В Н П М О
Италия 6 6 0 0 18-3 18
Финляндия 6 4 0 2 8-4 12
Армения 6 3 0 3 12-11 9
Босния 6 2 1 3 12-11 7
Греция 6 1 2 3 7-10 5
Лихтенштейн 6 0 1 5 1-19 1
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